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Propondrá que programas se eleven a rango constitucional

Serán Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida
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Durango, Dgo./El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador adelantó que propondrá al
Congreso que los programas Jóvenes
Construyendo el Futuro y Sembrando
Vida se eleven a rango constitucional.

En esta capital, donde fue testigo de
honor en la firma del convenio entre
Conagua y el gobierno de Durango
para la construcción de la Planta
Potabilizadora Durango, el Jefe del
Ejecutivo dijo que esa propuesta estará
en el paquete de reformas que el próxi-
mo 5 de febrero presentará al Congreso
de la Unión.

"Adelanto que este es un programa
que voy a proponer que se eleve a
rango constitucional", dijo.

En su mensaje, el Mandatario ase-
guró que se siente muy orgulloso de esa
estrategia enfocada en los jóvenes.

"En cinco gobiernos anteriores se
destinaron 7 mil millones de pesos, en
cinco años solo en ese programa son
107 mil millones de pesos".

Largo discurso presidencial en
donde reivindicó su política social, en
especial la pensión para adultos may-
ores que ya se incorporó a la
Constitución y los dos programas que
se pretende elevar a ese rango: Jóvenes

Construyendo el Futuro y Sembrando
Vida.

"Me voy a jubilar, pero quien se va a
quedar es igual y posiblemente mejor.
No hay que temer la transformación va.
Este pueblo ha dicho basta de corrup-
ción, basta del clasismo, basta de la oli-
garquía.

¡Que viva la justicia!, ¡qué viva la
democracia!, ¡que viva la soberanía!
Eso es, ya está claro".

Recordó que en Durango el
movimiento resintió derrotas impor-
tantes por el fraude electoral, "nos
querían robar hasta el derecho a la
esperanza, pero se fueron al carajo".

Ciudad de México.-                            
La tarde de este sábado, en una

asamblea nacional, Movimiento
Ciudadano (MC) anunció oficialmente
a Jorge Álvarez Máynez como su can-
didato a la presidencia de México.

Movimiento Ciudadano fue el últi-
mo en elegir un precandidato y se con-
virtió en el primero en tener a su repre-
sentante para la contienda presidencial.

El anuncio se llevó a cabo durante
una asamblea en la que Álvarez
Máynez ingresó entre aplausos y gritos
de “¡Presidente, presidente!”.

Dante Delgado, dirigente nacional
de MC, y Juan Zavala Gutiérrez, secre-
tario general, levantaron los brazos en
señal de respaldo.

En su discurso ante los militantes
del partido, Álvarez Máynez destacó la
importancia de este día para el

movimiento. Subrayó que Movimiento
Ciudadano estará en la boleta electoral
sin compromisos, negociaciones ni
acuerdos con grupos de interés.

Resaltó la congruencia y dignidad
del partido al tomar esta decisión.

Álvarez Máynez enfatizó que la
opción política que representará en la
boleta es libre de compromisos y no
agravia. Señaló que su candidatura es
una alternativa para aquellos que bus-
can una tercera vía, y rechazó la dico-
tomía entre “abrazos y balazos” o
“mano dura”.

El candidato destacó que en la bole-
ta estará representando diversas causas,
desde la lucha por la libertad hasta la
defensa de los derechos de los más vul-
nerables, como migrantes, niños con
cáncer y personas en situación de
pobreza.

Ciudad de México/El Universal.-
En acatamiento a una sentencia del

Primer Tribunal Colegiado en Materia
Penal, que ordenó revisar la medida
cautelar, una jueza federal revocó la
prisión preventiva oficiosa contra ocho
militares acusados en el caso
Ayotzinapa, por lo que llevarán su pro-
ceso en libertad por el delito de
desaparición forzada.

Raquel Ivette Duarte Cedillo, jueza
segundo de Distrito en Proceso Penales
Federales de Toluca, Estado de
México, ordenó liberar a los elementos
Gustavo Rodríguez de la Cruz, Omar
Torres Marquillo, Juan Andrés Flores
Lagunes, Ramiro Manzanares
Sanabria, Roberto de los Santos
Eduviges, Eloy Estrada Díaz, Uri
Yashiel Reyes Lazos y Juan Sotelo
Díaz, quienes están presos desde junio
del año pasado en la prisión del Campo
Militar 1-A de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).

Sin embargo, Duarte Cedillo impuso
a los militares las medidas cautelares
consistentes en el pago de una garantía
económica de 50 mil pesos, la firma
periódica del libro de procesados y la
entrega de sus pasaportes.

En junio de 2023 se realizó una

audiencia de revisión de medida caute-
lar, en la que la defensa de los militares
solicitó a la jueza Duarte Cedillo que
no impusiera la prisión preventiva en
automático a sus defendidos, sino que
se discutiera.

No obstante, la jueza de Control,
Raquel Ivette Duarte Cedillo, resolvió
que las acusaciones contra los militares
son de la época en la que estaba vigente
el sistema penal inquisitivo, motivo por
el cual debía aplicarse la medida caute-
lar de prisión preventiva en automático.

Los abogados de los militares inter-
pusieron un recurso de revisión en el
Primer Tribunal Colegiado en materia
Penal, mismo que ordenó a la jueza
Duarte Cedillo revisar la medida caute-
lar y dictar una nueva resolución.

Esta resolución significa un duro
golpe al exsubsecretario de
Gobernación, Alejandro Encinas, quien
como titular de la Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa es el principal impulsor de
las acusaciones contra el Ejército.

La misma jueza permitió al general
retirado Rafael Hernández Nieto,
detenido por el caso Ayotzinapa, llevar
su proceso en libertad en agosto de
2023.

Ciudad de México/El Universal.-

La ministra Lenia Batres
Guadarrama informó que el viernes
devolvió a la Tesorería de la
Federación 82 mil 963 pesos de las
remuneraciones recibidas en las últi-
mas dos quincenas por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
por encima del límite que marca la
Constitución.

"Así estoy cumpliendo el compro-
miso que hice de no percibir remunera-
ciones mayores a las del Presidente de
la República, como señala el artículo
127, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos", escribió este sábado la
jueza en su cuenta personal en la red
social X.

Batres Guadarrama anexó en su
mensaje el oficio de los depósitos real-
izados a la Tesorería de la Federación
por dicho concepto, fechado el viernes.

Esa propuesta estará en el paquete de reformas que el próximo 5 de febrero
presentará al Congreso de la Unión.

Oficializa MC candidatura
de Jorge Álvarez Máynez

Es oficialmente el primer candidato a la presidencia.

Dan libertad condicional a 8 
militares por caso Ayotzinapa

Una jueza federal revocó la prisión preventiva oficiosa contra ocho militares
acusados en el caso Ayotzinapa, por lo que llevarán su proceso en libertad.

Devuelve
Lenia Batres 
$82 mil de
su sueldo

"Así estoy cumpliendo el compro-
miso que hice”

Los líderes están en las finales
San Francisco y Baltimore

ganan sus duelos
divisionales y 

esperan rivales 
para las finales 

de conferencia, que
saldrán de los duelos 

de hoy
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l problema del retraso
y cancelación de
pagos que afecta a
Petróleos Mexicanos,
que hoy debe más de

297 mil millones de pesos a contratis-
tas y proveedores, no es el único en el
actual gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Además de varias
dependencias federales que hoy tienen
un rezago de hasta 11 meses en los
pagos a las empresas que les brindan
proveeduría y servicios, el problema
de la falta de flujo presupuestal para
sacar pagos atrasados y frenados en el
gobierno federal, alcanzó también a la
Presidencia de la República, hasta
donde llegaron las quejas desesper-
adas de los contratistas y proveedores
gubernamentales.

En la reciente inauguración del
Tren Maya, que encabezó López
Obrador el pasado 15 de diciembre,
hubo un hecho que pasó
desapercibido para la prensa y para la
mayoría de los asistentes a la ceremo-
nia con la que se echó a andar un tren
que aún no está concluido, que una
semana después tuvo que cancelar
operaciones y que opera incluso con
baños y letrinas portátiles en su termi-
nal más importante, la de Cancún.

Al término del eterno recorrido
inaugural en el que viajó el
Presidente, que tardó casi 10 horas
para hacer el tramo de Campeche a
Mérida, los empresarios y contratistas
de esta obra le prepararon una comida
“de agradecimiento” al mandatario
federal.

En la comida estuvieron presentes
varios de los grandes empresarios
cuyas constructoras participaron en
los distintos tramos del Tren Maya, y
en medio del jolgorio que incluyó elo-
gios y reconocimientos al Presidente
por su obra faraónica inaugurada
–incompleta, pero inaugurada–, uno
de los empresarios presentes
aprovechó un momento de silencio
para pedir la palabra y tras reconocer
“la visión y el empuje del Presidente”,
aprovechó para pedirle un favor par-
ticular a López Obrador: “Que nos
ayude para que las dependencias

involucradas nos liberen los pagos por
las obras y contratos realizados,
porque tenemos ya varios meses en
espera de que se hagan los pagos”.

Primero algunos se sorprendieron,
o se hicieron los sorprendidos con la
petición, pero al final la mayoría
suscribía la solicitud ante la lentitud
con la que fluyen los pagos para sus
empresas por los trabajos del Tren
Maya. 

Y ante la queja, al Presidente no le
quedó más remedio que responder:
“Yo voy a ordenar que se revisen sus
pagos y que se hagan, espero antes de
que termine el gobierno, porque yo
después de eso no me comprometo a
nada, yo ya no respondo después por
esas cosas”, les dijo el Presidente a los
contratistas que registraron su comen-
tario sobre qué al terminar su sexenio
ya no influirá en las decisiones que
tome la próxima presidenta o presi-
dente.

Y es que si bien las empresas mex-
icanas que son contratistas o provee-
doras del gobierno saben que siempre
hay algunos atrasos en el flujo del pre-
supuesto y que hay meses como los de
enero, febrero y marzo, donde tardan
en bajar los recursos federales y se
produce un retraso estacional en los
pagos del gobierno, en esta adminis-
tración, desde el inicio pero con mar-
cado retraso en el último año, se
empezaron a rezagar por varios meses
más los cumplimientos de las depen-
dencias federales a sus proveedores. 

Tan solo en Pemex se habla de
retrasos de más de un año para algu-
nas empresas que no han podido
cobrar por obras realizadas y servicios
prestados y, hasta septiembre del 2023
se acumulaba ya un adeudo de la
petrolera a contratistas y prestadores
de servicio de 297 mil millones de
pesos.

A la fecha, ya pasada la primer
quincena del 2024, esa situación no se
ha resuelto y los adeudos de Pemex
amenazan ya la supervivencia y via-
bilidad de muchas empresas micro,
pequeñas y medianas que tienen con-
tratos con la petrolera, provocando un

riesgo de que haya quiebras, cierres y
desmantelamiento de empresas en
varias regiones del país, sobre todo en
zonas petroleras como Ciudad del
Carmen, Tabasco, Tampico o
Veracruz, donde la caída de esas com-
pañías significaría también despidos y
afectación a cadenas regionales y pro-
ductivas.

Hasta ahora nadie en el gobierno
parece medir el impacto que puede
tener en las economías regionales el
que cierren por falta de flujo pequeñas
y medianas empresas, a las que el
gobierno está asfixiando por los atra-

sos en sus pagos; porque si bien las
grandes empresas que participaron en
el Tren Maya, donde proliferan apelli-
dos como Slim, Miguel o Gómez,
entre otros, podrán tener problemas de
flujo por la tardanza de las dependen-
cias federales en pagarles, para las
micro y pequeñas empresas, que prác-
ticamente viven de los servicios y pro-
ductos que le proveen al gobierno,
particularmente a Pemex, un atraso de
tantos meses los coloca prácticamente
al borde de la desaparición. ¿Y quién
va a asumir los costos y las conse-
cuencias para las economías locales si
eso sucede?

sas palabras el presidente
Gustavo Díaz Ordaz las pro-
nunció en la casa de gobierno
de Guadalajara, el primero de
agosto de 1968, en su discur-
so para agradecer la comida

que se le ofreció a él y a su esposa.
Se vivían entonces, en la capital del país

manifestaciones y expresiones violentas de
descontento, a pesar de que el gobierno
estaba buscando el diálogo con los diri-
gentes de ese movimiento.

Las he recordado por la situación que
ahora vivimos en México.
Afortunadamente no hay como en el 68 la
violencia callejera de ese tiempo; sin
embargo, lo que sí hay es un ataque perma-
nente a algunas personas e instituciones,
con el resultado de una confrontación social
y, lamentablemente, una división de los
mexicanos, aunque lo más grave y preocu-
pante es que ese enfrentamiento lo provoca,
alienta, genera y alimenta, desde Palacio
Nacional, el mismo Presidente de la
República.

Me dirijo a él y le menciono algunas de
las ideas pronunciadas por Díaz Ordaz en
ese discurso. No lo cito textualmente, pero
refiero expresiones ahí dichas, diciendo que
muchas y muy importantes razones nos
unen a los mexicanos, y que son muy pocas
las que nos separan.

Manifestó también que esta Patria se ha
formado con la sangre y vida de nuestros
héroes, como con el trabajo de millones de
mexicanos que la han ido construyendo, sin
desconocer que existen muchos y lacerantes
problemas.

Y convocaba a que nos acercáramos
todos, olvidando diferencias y por eso, y
para eso, “una mano esta tendida”, confian-
do que no se quedara en el aire, sino que
sería acompañada por millones de manos.

Por el bien nacional, y ahora que afortu-
nadamente a su gobierno solo le quedan
256 días, mire usted la mano tendida de los
integrantes de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, de los legisladores que no son
de su partido, de los alumnos, profesores y
directivos de la UNAM, del Instituto
Nacional Electoral, de los expresidentes de
nuestro país y de los servidores públicos de
gobiernos anteriores, de los mexicanos que
no pensamos como usted, incluso de los
acapulqueños a los que ni siquiera ha visi-
tado, de los destacados comunicadores, a
los que ataca casi todos los días. Todos ellos
le tienden su mano, no las deje en el aire,
estréchelas con la suya.

Deje de decir que la Corte es corrupta e
ineficaz, porque no lo es, es de excelencia,
debemos estar orgullosos de ella; respete a
sus opositores, y como un demócrata que
dice ser, pero no lo demuestra, respételos; a
la Universidad de la que egresó absténgase
de afirmar que no es popular, entérese que
la mayoría de su población escolar es de
pocos recursos, y que esa Universidad, en la
que estuvo como alumno muchos años, es
de las mejores del mundo.

Reconozca que el INE es garante de nue-
stro progreso y respeto a la votación popu-
lar; del pasado político olvídese, estoy
seguro que en aras de la unidad nacional
también nuestros expresidentes le dan la
mano, como los acapulqueños a los que no
ha visto y, hablando de manos, ni la mano
les ha dado después de su tragedia. También
los comunicadores le tienden la mano. 

Por el bien de nuestro gran país deje de
arrojar hiel en sus participaciones públicas;
después de luchar muchos años por llegar,
debería sentirse alegre, satisfecho y agrade-
cido con la vida, pero no es así, salvo a los
delincuentes que abraza, destila en su com-
portamiento una inexplicable amargura, es
por eso que le digo que debe corresponder
ahora que su gobierno está terminando, la
mano tendida de muchos de sus compatrio-
tas.

partir de la con-
clusión de las pre-
campañas, todos los
partidos cuentan
con aspirantes pres-

idenciales y están completos los
equipos que participarán en la contien-
da. A punto está de iniciar la etapa for-
mal de campaña y todo está en manos
de la ciudadanía.

Por un lado están las opciones de los
viejos partidos ahora aliados, agua y
aceite mezclados por comunes intere-
ses. Por otro, el régimen presenta su
propuesta de continuidad apalancada
por un Presidente cada vez más metido

en campaña, aunque no le diga así.

La vía ciudadana tiene color naranja.
Tras los embates de la vieja política,
Movimiento Ciudadano recompuso su
candidatura ahora encabezada por
Jorge Álvarez Máynez, la opción joven
de la contienda.

¿Cuál es el ánimo social? En las
regiones del país hay situaciones muy
diferentes pero todas evidencian caren-
cias y desatención del gobierno federal
en diversos ámbitos, sobre todo en
temas tan sensibles como la seguridad y
la salud, esa es la oportunidad para los
opositores.

También hay un gran reto a vencer

en el clientelismo cultivado por el régi-
men desde su inicio y que se ha vuelto
herramienta de proselitismo. Con el
disfraz de programas sociales, la
maquinaria morenista ha perfeccionado
la utilización de recursos públicos para
fines político-electorales, las viejas
prácticas "remasterizadas".

En esa situación, nuestro país y sus
ciudadanas y ciudadanos entramos en
la etapa de silencio electoral como
preámbulo de una batalla que definirá
el futuro de la nación.

Falta poco para desarrollar una cam-
paña que se vislumbra de extremos ide-
ológicos y con opciones muy diferentes
entre sí. Pronto sabremos si la dádiva y

la compra de conciencias a través de
programas electoreros es más fuerte
que la oferta democrática.

Convencer y lograr una mejor
opción es el reto de toda competencia
electoral de altura. En el caso mexi-
cano, según han adelantado los viejos
partidos y su copia gubernamental,
habrá descalificaciones y fake news por
todos lados, habrá que estar atentas y
atentos para no caer en mentiras elec-
toreras.

Por lo tanto, el papel de los medios
de comunicación veraces, como EL
UNIVERSAL, tendrá toda la importan-
cia y serán claves para que las personas
tomen una decisión bien informada.

De verdad queremos que se
reelijan los legisladores que
tenemos?

El próximo 2 de junio ten-
dremos la posibilidad de votar
para que sigan en su puesto o
para echarlos.

Según un reporte de la
Cámara de Diputados, 471 de
los 500 externaron su deseo de

reelegirse en el cargo. Así lo expresaron medi-
ante un aviso de intención ante la Presidencia
de la Cámara de Diputados y la Secretaría
General.

¡Y cómo no!
Según las cifras dadas a conocer por la

presidenta de la Cámara de Diputados, la
priísta Marcela Guerra, los diputados fed-
erales, en el más reciente periodo de sesiones,
de septiembre a diciembre pasados, trabajaron
186 horas en el pleno. ¡186 horas! Es decir,
poco más de una semana, si tomamos en cuen-
ta que en 7 días hay 168 horas.

En el último día del periodo de sesiones
que concluyó el 13 de diciembre, dijo que cel-
ebraron 41 sesiones; en la que se aprobaron
también 98 proyectos de decreto, de los que
uno se refiere a nuevas leyes y otro a reformas
constitucionales. Asimismo, 96 de reformas a
diversos ordenamientos y decretos, y se turn-
aron a comisiones legislativas 84 minutas con
proyectos de ley o decreto que fueron remiti-

das por la Cámara de Senadores.
Wowww… ¿Y por eso debemos votar nue-

vamente por ellos?
De los 471 diputados que buscan la reelec-

ción, 433 son titulares y 38 suplentes.
De los 500 diputados actuales de la 65

Legislatura 144 fueron reelectos en 2021, y
119 de ellos buscarán por segunda ocasión la
reelección.

De los 200 diputados de Morena, 179
esperan la reelección.

Su coordinador parlamentario, Ignacio
Mier, no se reelegirá, sino irá al Senado de la
República como premio de consolación luego
de perder la encuesta para ser candidato a gob-
ernador de Puebla. La vicecoordinadora
Aleida Alavez tampoco será reelecta, ya que
buscará la candidatura a la alcaldía de
Iztapalapa.

En el PAN todos sus 112 diputados reci-
bieron a orden de mandar su carta de intención
para reelegirse en los comicios del 2 de junio
próximo. La diputada Karen Michel
González, podría buscar la senaduría por su
estado, Guanajuato.

En el PRI, los 71 diputados también buscan
reelegirse.

Se ha mencionado que su líder parlamen-
tario, Rubén Moreira, se quedaría en la
Cámara de Diputados, mientras que el tam-
bién diputado y presidente nacional del par-
tido, Alejandro Moreno, buscaría el Senado.
Carolina Viggiano, secretaria general del PRI,

se registró en Hidalgo como candidata al
Senado, y la diputada Cynthia López Castro,
también al Senado, pero por la Ciudad de
México.

En la bancada del Partido Verde 37 de 40
diputados buscarán la reelección. Su coordi-
nador parlamentario, Carlos Puente buscará
mantenerse en el cargo. El diputado verde
Javier López Casarín, simpatizante de
Marcelo Ebrard, irá por la alcaldía Alvaro
Obregón.

Del Partido del Trabajo, la totalidad de los
33 legisladores también buscan la reelección,
aunque se menciona que el diputado Benjamín
Robles podría ir para el Senado.

17 de los 29 diputados de Movimiento
Ciudadano se inscribieron para ser reelectos.
Su coordinador, Jorge Álvarez Máynez dejará
el cargo ya que es su precandidato presiden-
cial. Y quien ya lo dejó es el diputado
Salomón Chertorivski, quien buscará el
Gobierno de la CDMX.

13 de los 15 diputados del PRD también
buscan reelegirse, mientras su coordinador
Luis Espinoza Cházaro y el diputado Miguel
Torres, buscarán inscribirse para el Senado de
la República.

¿Alguno le parece memorable? No lo creo.
¿Cambiarían? ¿Serían más productivos?

¿Habrá mejores reformas? No, no lo creo,
pero seguirán mamando del presupuesto.

(La próxima semana, le platico del Senado)
anarciae@gmail.com
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Las encuestas que no levantan

¿Merecen reelegirse diputados y senadores?

Salvador García Soto

Amador Narcia
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Gobierno ‘mala paga’ asfixia a contratistas

En manos de la ciudadanía‘Una mano
está tendida’
Everardo Moreno Cruz Ivonne Ortega Pacheco
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Ciudad de México/El Universal.-

"No somos iguales. Ya no hay com-
plicidad con el narco como en los tiem-
pos de Felipe Calderón y Genaro
García Luna", respondió Mario
Delgado a Xóchitl Gálvez luego de que
la candidata presidencial de la coali-
ción PAN, PRI y PRD, acusara que
existe infiltración del crimen organiza-
do en la campaña de Claudia
Sheinbaum.

Así lo dijo el presidente nacional de
Morena en su cuenta de X para negar
que el crimen organizado influya en las
decisiones políticas del país, tal como
lo acusó Griselda Martínez, alcaldesa
de Manzanillo, quien denunció que
Indira Vizcaíno, gobernadora de
Colima, acerca a Claudia Sheinbaum

personajes ligados al Cártel de Sinaloa.
"Pareciera que en la derecha no se

acuerdan que, cuando fueron gobierno,
el ‘encargado de la seguridad’ de nue-
stro país mandaba a Calderón, al
mismo tiempo que él obedecía a los
cárteles. Nuestro movimiento está
unido en torno a las causas de la
#CuartaTransformación.

"La ambición desmedida solo ciega
a quienes ponen por encima sus intere-
ses personales; terminan traicionando
al movimiento y sirviendo a la derecha
con sus mentiras y calumnias. Ya no
engañan a nadie", reviró el morenista al
citar la publicación donde Xóchitl
Gálvez exige a las autoridades investi-
gar la acusación de Griselda Martínez.

Ciudad de México/El Universal.-

La megafarmacia de Andrés Manuel
López Obrador, que costó 2 mil mil-
lones de pesos y surte cinco recetas al
día, es otro de los símbolos de ineptitud
y corrupción de este gobierno, aseveró
Xóchitl Gálvez Ruiz, virtual candidata
presidencial opositora, en la red social
X.

"Nos costó 2 mil millones de pesos.
Es de 90 mil metros cuadrados. ¡Y
surte en promedio sólo cinco recetas al
día! ¡Lo peor, es que ellos mismos lo
presumen!", sostuvo.

Un poco antes, al participar en los
diálogos sobre el sistema de salud que
organizó el Partido Acción Nacional
(PAN), expuso: "Yo sabía que era una
tomada de pelo, porque tú no necesitas
una megafarmacia en Huehuetoca".

Recordó el exceso de mortalidad por
la pandemia de Covid-19, "unas 800
mil personas, 200 mil, al menos, de
exceso de mortalidad por diabetes y

enfermedades cardiovasculares, ya
vamos en un millón, más las 175 mil
personas asesinadas, ya estamos
hablando de un millón 175 mil, que
para mí son responsabilidad de este
gobierno", dijo la precandidata.

"Que nunca se nos olvide que
fuimos el país donde más médicos y
enfermeras murieron por Covid",
señaló Gálvez Ruiz.

Indicó que los servicios de emergen-
cia a la población nos dan una idea del
colapso brutal del sistema de salud.
"Mentira que la gente iba a dejar de
pagar los insumos. Mentira que la
gente iba a dejar de pagar los medica-
mentos", expresó.

Subrayó que este gobierno lleva
cinco años con el problema. Desde la
desaparición del Insabi, desde darle a
la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público la compra de los medicamen-
tos y centralizarla, y luego dársela a la
UNOPS; ha sido un fracaso.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata de la coalición "Juntos
haremos historia", Claudia Sheinbaum
invitó a sus simpatizantes a seguir la
transmisión en vivo de la sesión que ten-
drá, este domingo 20 de enero con el
Consejo Nacional de Morena, a partir de
las 12:00 horas.

"Mañana a las 12:00 tenemos una
sesión muy importante con el Consejo
Nacional de Morena. Los invito a seguir
la transmisión de este evento, a través de
las cuentas de Morena", escribió
Sheinbaum en X.

De acuerdo con el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, entre los
temas para esta sesión ordinaria será la
ratificación y declaratoria como candidata
de Morena a la presidencia de México.

"Mañana, domingo 21 de enero, a las
12:00 hrs, la Dra. @Claudiashein nos
acompañará como invitada especial en la
4ª Sesión Ordinaria del Consejo Nacional
de @PartidoMorenaMx", dijo Delgado.

Ciudad de México/El Universal.-

La reelección que buscan alrededor
de 90% de los legisladores del
Congreso de la Unión, representa un
riesgo para la democracia y la legis-
lación del país, advirtieron especialis-
tas.

Señalaron que actualmente la repre-
sentación ciudadana y de los sectores
empresariales en el país, es práctica-
mente nula en el Poder Legislativo,
porque la mayoría de los legisladores
obedecen las instrucciones de sus
líderes de partido o del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Por lo que el voto es la herramienta
más poderosa que tiene el ciudadano,
refirieron, para darle la oportunidad a
nuevos candidatos.

Mariana Calderón, directora general
del Consejo Nacional de Litigio
Estratégico, expresó que la ciudadanía
tiene el voto como una herramienta
para castigar o premiar a los legis-
ladores, de acuerdo con la labor que
hayan realizado en sus Distritos
durante su gestión.

"Aquí es donde los ciudadanos nos
tenemos que concientizar. Tenemos
una herramienta muy importante en
nuestra mano que es el voto. Si
nosotros consideramos que diputados,
como senadores, no están cumpliendo
con su función, y durante seis años, en
el caso de senadores, y tres como
diputados, no nos dieron resultados y
no los vimos en nuestros Distritos o

nuestros estados, trabajando para y por
los mexicanos, entonces con el voto yo
puedo quitarles esa posibilidad", afir-
mó.

Dijo que los ciudadanos deben
analizar el trabajo de los legisladores
que buscan reelegirse, para decidir si se
merecen el voto o no.

"Para que entonces se obligue a que
los partidos políticos les den oportu-
nidad a nuevas generaciones, nuevas
personas, personas diferentes que, si
quieran darnos resultados a la ciu-
dadanía", enfatizó Mariana Calderón.

Por su parte, Pablo Alcocer
Góngora, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial de la Riviera
Maya, añadió que el sector turístico ha
manifestado su descontento por no ser
considerado cuando se proponen o
debaten reformas importantes del
rubro.

Tal es el caso de la desaparición de
Fonatur, anunciada el pasado 4 de
enero, por la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde,
quien informó que se traspasarán los
servicios turísticos a cargo del Fondo a
las entidades federativas.

En el caso de Quintana Roo, estado
donde se obtiene la derrama económica
más importante para el país, los diputa-
dos y senadores no han presentado ini-
ciativas o propuestas que ayuden al
sector empresarial, lamentó Alcocer
Góngora.

En la Cámara Alta, 88 de los 128
senadores buscan la reelección, y en la
Cámara de Diputados, 467 legisladores
siguen el mismo camino.

En la lista de la Cámara de
Diputados se encuentran casi todos los
coordinadores parlamentarios, con
excepción de Ignacio Mier, de Morena.

Cabe recordar que en la Reforma
Electoral del 2014 se establece la posi-
bilidad de que los diputados se reelijan
hasta cuatro veces; y los senadores, dos
periodos de manera consecutiva, es
decir pueden ocupar una curul hasta 12
años.

Ciudad de México.-                                

Consejeros del Instituto Nacional
Electoral (INE) advirtieron que a partir
del 18 de enero, al finalizar el periodo
de precampaña, los tres aspirantes pres-
idenciales deberán dejar de hacer actos
masivos en lugares abiertos y retirar
sus spots de radio y televisión.

No podrán tampoco llamar al voto ni
colocar propaganda o participar en
debates. Será, en general, un periodo de
guarda para los aspirantes.

El 18 de febrero concluyó el periodo
de precampaña que inició el pasado 20
de noviembre. Un día después, y hasta
el 29 de febrero, estará vigente el peri-
odo de intercampaña.

“Termina la etapa en la que pueden
difundir estas precandidaturas, ya no se
vale hacer propaganda de precampaña,
ya no pueden estar exponiendo quiénes

son las personas que están presentán-
dose ante los diferentes partidos políti-
cos o la militancia o los simpatizantes
de los partidos políticos. Ahora ya es
un tiempo de no difusión, y ahora lo
que tiene que ser, de acuerdo con el
modelo legal y constitucional, es el
momento de la autoridad; nosotros
ahorita tenemos un tiempo para poder
difundir qué es lo qué es lo que sigue,
cómo está el proceso, cuándo se van a
llevar a cabo la parte de los registros de
las candidaturas, cuáles son los requisi-
tos”, explica la consejera Claudia
Zavala.

Los consejeros Dania Ravel,
Claudia Zavala y Jaime Rivera son
enfáticos en que en el periodo de inter-
campaña, los precandidatos deber evi-
tar totalmente el proselitismo, la pro-
moción y los recorridos, aunque

pueden asistir a eventos como invita-
dos en lugares cerrados, acudir a entre-
vistas en medios, pero sin hacer prome-
sas políticas o expresiones de llamado
al voto.

“Por lo menos en radio y televisión
no pueden hacer llamados al voto, no
pueden exhibirse como inminentes
candidatos porque aún no están reg-
istrados. Pueden hacer algo en redes
sociales que no implique llamado al
voto ni promesas de campaña. No
pueden participar en debates entre can-
didatos, pero sí reuniones privadas”,
señala Rivera.

Ravel indicó que es necesario esper-
ar hasta que comiencen las campañas
para que se puedan organizar debates.
“El llamado es permanente durante
todas las etapas del proceso electoral, a
que sigan las leyes a que se comporten

conforme a derecho, eso es lo princi-
pal”.

En el periodo de intercampaña, el
INE deberá dictaminar los informes de
precampaña que deberán presentar los
precandidatos y los partidos y coali-
ciones.

Entre el 15 y 29 de febrero, Claudia

Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez podrán acudir al INE
a presentar su documentación, y luego
esperar para saber si ese instituto les
otorga el registro como candidatos, tras
lo cual, el 1 de marzo, podrán arrancar
sus campañas por la presidencia de la
República.

Alistan ratificación de Claudia
Sheinbaum como candidata

Sheinbaum invitó a sus simpatizantes a seguir la transmisión en vivo de la sesión
que tendrá, este domingo 20 de enero con el Consejo Nacional de Morena

Inicia periodo de intercampañas;
aspirantes deben ‘guardarse’

Entre el 15 y 29 de febrero, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez podrán acudir al INE a presentar su documentación

Delgado niega infiltración 
del crimen en campaña

Mario Delgado.

Reelección, un riesgo para democracia

Empieza el chapulineo

Megafarmacia es otro símbolo
de ineptitud: Xóchitl Gálvez

"Que nunca se nos olvide que fuimos el país donde más médicos y enfer-
meras murieron por Covid", señaló Gálvez Ruiz.
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Ciudad de México/El Universal.-

El Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) informó que ha aplicado
9.5 millones de dosis de vacuna contra
la influenza estacional, del 16 de
octubre a la segunda semana de enero.

En un comunicado, detalló que el
número de dosis aplicadas representa
79.2% de la meta que tiene para la
actual Campaña Nacional de
Vacunación, que es de 12 millones de
vacunas; el resto se aplicarán antes del
31 de marzo.

La campaña va dirigida a niñas y
niños de seis meses hasta los cinco
años, quienes deben recibir dos dosis
de vacuna como esquema inicial y, en
la siguiente temporada, únicamente
recibir refuerzo anual.

Las personas mayores de 60 años
requieren un refuerzo en cada tempora-
da invernal, ya que tienen mayor prob-
abilidad de enfermar de manera grave
por padecimientos respiratorios, en los
meses de diciembre a marzo, indicó el
doctor Juan Carlos Martínez Vivar,
coordinador de Programas Médicos del
Área de Enfermedades Prevenibles por
Vacunación.

Dijo que la vacunación se extiende
para personas que por alguna condi-
ción laboral o de salud se encuentran
con mayor riesgo de enfermedad: per-
sonal de salud, mujeres embarazadas o
en período de lactancia exclusiva y per-
sonas de cinco a 59 años de edad con
enfermedad crónica grave que pre-
dispone a complicarse en caso de no
recibir la vacuna de manera oportuna.

Para vacunarse contra la influenza,
los interesados deberán acudir con la
Cartilla Nacional de Salud a los módu-
los de vacunación de las Unidades de
Medicina Familiar, así como en los

más de dos mil puestos fijos y semifi-
jos instalados en sitios públicos.

En caso de no presentar la Cartilla,
se aplica la vacuna y se entrega un
comprobante para ser anexado en el
documento. "No tener disponible la
Cartilla Nacional de Salud no es un
motivo para no vacunarse", enfatizó el
galeno.

Para vacunarse contra la influenza,
se puede acudir a alguna de las más de
mil 200 Unidades de Medicina
Familiar del IMSS, de lunes a viernes
en un horario de 8:00 a 20:00 horas.

IMPLEMENTAN PROGRAMA

PARA PREVENIR SOBREPESO

Debido a la prevalencia del sobrepe-
so y la obesidad en niñas, niños y ado-
lescentes, el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), en coordinación
con la Secretaría de Educación Pública
(SEP), implementó un programa piloto
sobre orientación nutricional, en 5 mil
200 escuelas del país.

En México, 18% de niñas y niños
menores de 5 años tienen sobrepeso y
obesidad, pero aumenta a 35% en el
grupo etario de 5 a 11 años, y sube a
40% en adolescentes.

La estrategia denominada "Juntos
por un desarrollo saludable" tiene la
finalidad de impulsar la actividad física
e implementar estrategias educativas
en Unidades de Medicina Familiar,
hospitales y escuelas.

La directora de Prestaciones
Médicas del IMSS, doctora Célida
Duque Molina, dijo que se pretende
fomentar hábitos y estilos de vida
saludables entre los menores de edad,
para contener y promover la disminu-
ción en la prevalencia de sobrepeso y
obesidad.

Durango, Dgo./El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que no hay nada que
temer porque está asegurado el futuro
de la transformación.

Al supervisar el avance de los pro-
gramas del Bienestar y ser testigo de
honor en la firma de un acuerdo entre
Conagua y el gobierno de Durango
para la construcción de una planta
potabilizares de agua, el Jefe del
Ejecutivo escuchó de sus simpatizantes
que le arengaban:

"Reelección! ¡Reelección!
Reelección! ¡Reelección!".

El presidente López Obrador inter-
rumpió la gritería y les recordó que es
partidario del apóstol de la democracia
Francisco I Madero y de su lema
"sufragio efectivo, no reelección".

"Además, les adelanto, estoy con-
tento, se los digo de corazón, de man-
era sincera, porque está asegurado el
futuro de la transformación. Me voy a
jubilar. Me voy, pero quien se va a
quedar es igual y posiblemente mejor
que el que les está hablando. Por eso no
hay nada que temer. La transformación
va hacia adelante".

En el Polideportivo de esta ciudad,
acompañado por el gobernador Esteban
Villegas (PRI), el Mandatario destacó
que el pueblo de México ha dicho basta
a la corrupción, al clasismo, al racismo
y a la oligarquía que imperó en los gob-
iernos pasados.

Destacó que fueron muchos los años
lucha y de fraudes electorales, pero sus

adversarios los conservadores se
fueron al carajo.

"Pensaban nuestros adversarios de
que no íbamos a rendir, de un fraude y

otro fraude y otro fraude. Dicen ya, ya,
ya. Les vamos a quitar a estos hasta el
derecho a la esperanza, Se fueron al
carajo".

Ciudad de México/El Universal.-

El proceso electoral volverá a traer
un episodio en el que los países acredi-
tarán la resistencia de sus escudos
financieros y la fortaleza de sus funda-
mentales económicos para sortear la
volatilidad y hacer uso de ellos si fuera
necesario.

En 2018, los mercados cerraron el
primer semestre con estabilidad, previo
a las elecciones presidenciales. El tipo
de cambio terminó en 19.69, la Bolsa
Mexicana de Valores ganó 1.3%, al
quedar en 47 mil 663 unidades y los
Cetes en 7.70%.

México tenía entonces reservas
internacionales por 173 mil 172 mil-
lones de dólares y una Línea de Crédito
Flexible (LCF) del Fondo Monetario
Internacional (FMI) de 88 mil millones
de dólares.

Las reservas hoy están en 212 mil
millones de dólares, la LCF llega a 35
mil millones de dólares y hay una línea
de swaps de la Reserva Federal de
Estados Unidos por hasta 60 mil mil-
lones de dólares.

El escudo financiero es de 84 mil
millones de pesos depositados en los
fondos de estabilización para enfrentar
menores ingresos por petróleo o por
recaudación de impuestos, y para resar-
cir a los estados y municipios que sean
afectados a través de las aportaciones y
participaciones federales.

Regina Labardini, economista de
GBM, enfatiza que hoy las reservas
internacionales están en máximos
históricos y el peso está muy fortaleci-
do.

En tanto que la deuda pública, en
relación con el Producto Interno Bruto
(PIB), sigue por debajo del umbral de

55% para los países con la calificación
crediticia de riesgo similar a la de
México.

"Eso ha ayudado a brindar certidum-
bre a los inversionistas", asegura.

Sólo ve como riesgo una desacel-
eración más pronunciada en Estados
Unidos, pues pegaría a México por el
lado de las exportaciones.

Hace notar un factor que no estaba
presente en las elecciones pasadas: el
"nearshoring".

"Creemos que existe un poco de
antídoto. México logró posicionarse
como el socio principal de Estados
Unidos, a pesar de que las importa-
ciones de nuestro socio se han reducido
de manera continua", señala.

Hermosillo, Son/El Universal.-

Ceci Flores Armenta, líder del
colectivo Madres Buscadoras de
Sonora, informó que en total, las
autoridades procesaron 56 cuerpos
localizados en el predio ubicado en
camino a la comunidad pesquera El
Choyudo, en la Costa de Hermosillo.

Tras un reporte anónimo, los traba-
jos de búsqueda iniciaron el sábado 13
y domingo 14 de enero y continuaron
durante la semana en la comunidad de
El Choyudo, que se encuentra a 105
kilómetros de la ciudad capital.

En total localizaron 33 fosas clan-
destinas y los restos mortales de cuatro
personas expuestos, sobre la tierra.
Algunos de los cuerpos tenían en sus
pertenencias credenciales de elector
con domicilios en Guaymas.

Refirió que el primer día se encontró
a Adriana Isabel Pesqueira Valenzuela,

desaparecida en Guaymas el 14 de
diciembre del 2023. Las autoridades ya
la entregaron a su familia.

Ceci Patricia Flores Armenta
comentó que ya se terminaron de
procesar las fosas, sin embargo, falta
mucho por buscar en ese lugar.

Los restos localizados fueron
trasladados a las instalaciones del
Servicio Médico Forense (Semefo)
para realizar los estudios científicos
que permitan determinar las identi-
dades de las personas halladas sin vida
en el sitio.

Por lo anterior, la Fiscalía General
de Justicia del Estado (FGJE) exhortó a
quienes buscan a familiares desapare-
cidos a acudir al Laboratorio de
Inteligencia Científica Forense (CIF)
para proporcionar muestras de ADN
que ayuden a la identificación de los
cuerpos.

Ciudad de México/El Universal.-

Debido a una avería del Tren Maya
en el tramo Cancún – Palenque,
pasajeros quedaron varados por más de
6 horas y tuvieron que ser devueltos en
camiones hasta el inicio del recorrido
en el aeropuerto de Cancún.

Así lo informaron algunos usuarios
en X y Tik tok, redes sociales en las
que postearon material audiovisual
para denunciar que pasaron más de 8
horas sin agua, ni alimento y con calor,
dentro de los vagones del ferrocarril,
donde un representante insistió en que

"personal venía a remolcar el tren" y
que "el servicio se reanudaría pronto".

"Ya nos volvieron a abrir las puertas,
pero el Tren está parado. No nos dan
solución. No nos dicen si vienen auto-
buses. Ya llevamos más de cuatro horas
y deben de darnos soluciones, es un
servicio que pagamos, no nos lo
regalaron, ¿por qué nos engañan?

"Salimos desde las nueve de la
mañana, nos suspendieron el de las 7
de la mañana. ¿De qué sirve que haya
Guardia Nacional si no nos dan solu-
ción?", cuestionó un pasajero en un
video difundido a través de la red
social X.

Tras la falla, que se registró en un
lugar cercano a la localidad de Victoria,
en Yucatán, en el portal E-Ticket, la
venta de boletos fue suspendida.

Hasta la noche de este sábado ni
Óscar Lozano, director del Tren Maya,
ni fuentes oficiales de la obra insignia
de la 4T, han emitido información ofi-
cial respecto al origen del desperfecto
en el medio de transporte.

Afirma AMLO que está
asegurado futuro de la 4T

IMSS aplica 9.5 millones 
de vacunas contra influenza

‘Me voy a jubilar. Me voy, pero quien
se va a quedar es igual y posiblemente

mejor que el que les está hablando’

Supervisó el avance de los programas del Bienestar y fue testigo de honor
en la firma de un acuerdo entre Conagua y el gobierno de Durango.

Reportan falla en convoy del Tren Maya

Debido a una avería del Tren Maya en el tramo Cancún – Palenque,
pasajeros quedaron varados por más de 6 horas

En un comunicado, detalló que el número de dosis aplicadas representa
79.2% de la meta que tiene para la actual Campaña Nacional de Vacunación

Suman 56 cuerpos
hallados en El Choyudo

En total localizaron 33 fosas clandestinas y los restos mortales de cuatro
personas expuestos, sobre la tierra. 

Blindaje financiero a prueba de las urnas

El proceso electoral volverá a traer un episodio en el que los países acredi-
tarán la resistencia de sus escudos financieros y la fortaleza de sus funda-
mentales económicos
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Eslovaquía.-                                                   

El gobierno eslovaco, liderado por el

primer ministro Robert Fico, ha

anunciado una controvertida decisión

de bloquear y vetar la entrada de

Ucrania en la OTAN, desencadenan-

do tensiones geopolíticas y desacuer-

dos fundamentales en la región. Fico,

al frente de un gobierno populista de

izquierda, argumentando que la adhe-

sión de Ucrania a la alianza militar

podría ser el detonante de una escala-

da que desembocaría en una tercera

guerra mundial.

Por lo que esta postura no solo

implica la negativa a la integración

en la OTAN, sino también la inte-

rrupción del envío de armas por parte

de Eslovaquia para respaldar la

defensa de Ucrania ante la invasión

rusa. Fico anunció que su país dejará

de proporcionar armamento, aunque

permitirá la venta por parte de empre-

sas eslovacas del sector de defensa.

Las declaraciones del primer

ministro reflejan una posición

antagónica hacia la política de sumi-

nistro de ayuda militar que mantenía

Eslovaquia antes del cambio de

gobierno en octubre pasado. Esta

reversión de postura, enfocada en

evitar una participación directa en el

conflicto ucraniano, genera inquietu-

des sobre la solidaridad dentro de la

Unión Europea y la OTAN.

No obstante, Fico propone una vía

alternativa para Ucrania al expresar

su respaldo a su ingreso en la Unión

Europea, siempre y cuando cumpla

con los requisitos establecidos para la

adhesión. Esta propuesta sugiere una

distinción clara entre la participación

en alianzas militares y políticas, mar-

cando límites en la postura eslovaca

respecto a la crisis en Ucrania.

La reunión programada para el

miércoles entre el primer ministro

eslovaco y su homólogo ucraniano,

Denys Schmyha, se espera con

expectación, ya que Fico anunciará

un nuevo paquete de ayuda humanita-

ria. Este encuentro será clave para

entender las dinámicas y posibles

soluciones que Eslovaquia busca pro-

mover en medio de una situación

regional tensa y compleja.

La decisión de Eslovaquia se desa-

rrolla en el contexto de la prolongada

y compleja crisis entre Rusia y

Ucrania, que ha marcado la región

desde principios de la década de

2010. Uno de los episodios más sig-

nificativos fue la anexión de Crimea

por parte de Rusia en 2014, tras la

destitución del presidente ucraniano

Viktor Yanukóvich. Este aconteci-

miento desencadenó tensiones entre

ambos países y llevó al inicio de un

conflicto armado en el este de

Ucrania, donde grupos separatistas

apoyados por Rusia buscaron la inde-

pendencia.

A pesar de los esfuerzos diplomáti-

cos y los acuerdos de alto el fuego, la

situación ha permanecido tensa, y las

disputas territoriales entre Ucrania y

Rusia han persistido. La búsqueda de

apoyo internacional y la aspiración

de Ucrania de unirse a la OTAN

como medida de seguridad ante la

amenaza rusa han sido elementos

clave en este conflicto.

La decisión de bloquear la entrada

de Ucrania a la OTAN se desarrolla

en el contexto de la prolongada y una

compleja crisis.

El Universal.-                                                   

El expresidente estadounidense, Donald

Trump, pareció confundir a Nikki Haley,

su rival republicana y exembajadora de

la ONU, y a la representante Nancy

Pelosi, demócrata por California, el vier-

nes durante un mitin en New Hampshire,

mientras hablaba del asalto al Capitolio

del 6 de enero de 2021.

"Mira a toda la gente que hay ahí atrás:

tienes mucha gente. Se supone que ésta es

una zona pequeña y pintoresca. Esto no es

nada extraño", dijo Trump a una multitud

de seguidores en Concord, Nueva

Hampshire, comentando sobre el tamaño

de la multitud, añadiendo más tarde.

"Sabes, cuando [Haley] viene aquí, recibe

como nueve personas, y la prensa nunca

informa sobre las multitudes que cono-

ces".

"Por cierto, nunca informaron sobre la

multitud el 6 de enero. Ya sabes, Nikki

Haley, Nikki Haley, Nikki Haley, ya

sabes, ellos... ¿sabes que destruyeron toda

la información, todas las pruebas, todo, lo

borraron y lo borraron? lo destruyó todo.

Todo eso", afirmó Trump sin fundamento.

"Debido a muchas cosas... como que

Nikki Haley está a cargo de la seguridad,

le ofrecimos 10 mil personas, soldados,

Guardias Nacionales, lo que quieran. Lo

rechazaron. No quieren hablar de eso. Son

personas muy deshonestas".

Haley trabajaba en el sector privado

durante los disturbios en el Capitolio,

reportó el The New York Times.

Durante sus comentarios, Trump pare-

ció confundir a Haley con la expresidenta

de la Cámara de Representantes; sin

embargo, la oficina de Pelosi ha rechaza-

do las acusaciones de los republicanos

que culpan a la seguridad del Capitolio

bajo su liderazgo el día del motín.

Trump acusó antes a Pelosi de recha-

zar 10 mil soldados el 6 de enero, afir-

mación que ha sido desacreditada. El

informe final del ahora desaparecido

Comité del 6 de enero decía: "Algunos

han sugerido que el presidente Trump

dio la orden de tener 10 mil soldados lis-

tos para el 6 de enero. El Comité Selecto

no encontró evidencia de esto. De

hecho, el secretario de Defensa interino

del presidente Trump, Christopher

Miller, refutó esto directamente cuando

testificó bajo juramento".

Eslovaquia bloquea el paso a Zelensky para evitar una escalada a

nivel mundial.

Irán.-                                               

Irán amenazó con vengarse des-

pués de un bombardeo por parte de

Israel, el cual mató en Damasco a

cuatro oficiales de la Guardia

Revolucionaria.

Así lo aseguró el portavoz de la

cancillería iraní, Naser Kanani,

pues señaló que las represalias lle-

garían "en el momento y el lugar

adecuados", acusando a los isra-

elíes de estar implicados en dicho

atentado.

Durante el bombardeo murieron:

el jefe de inteligencia para Siria de

los Guardianes de la Revolución,

ejército ideológico de la República

Islámica, además de otros dos

miembros de la fuerza.

El edificio atacado, situado en el

barrio de Mazzeh de la capital siria,

resultó destruido y fue acordonado,

socorristas hicieron labores de bús-

quedas para rescatar víctimas.

Según el Observatorio Sirio para

los Derechos Humanos (OSDH) el

bombardeo dejó 10 muertos, en el

lugar se celebraba una reunión de

"líderes proiraníes".

El edificio atacado, situado en el

barrio de Mazzeh de la capital siria,

resultó destruido y fue acordonado,

socorristas hicieron labores de bús-

quedas para rescatar víctimas.

Mientras tanto, la destrucción del

edificio en el barrio de Mazzeh y la

pérdida de vidas durante la reunión

de "líderes proiraníes" han elevado

las preocupaciones sobre la escalada

de violencia y la posibilidad de un

conflicto más amplio en la región. 

Ayacucho, Perú.-                                                   

En un acto oficial llevado a cabo en

la ciudad andina de Ayacucho, la pre-

sidenta de Perú, Dina Boluarte, fue

víctima de un ataque violento y agre-

sivo el sábado, generando conmo-

ción y preocupación en todo el país

sudamericano. Durante la colocación

de la primera piedra de una carretera

en el distrito Chiara, en la región de

Ayacucho, dos mujeres lograron bur-

lar las medidas de seguridad y subie-

ron al escenario, donde una de ellas

agarró del pelo a la mandataria,

generando u forzejeó  daño a la man-

dataria.

La ciudadana identificada como

Ruth Bárcena, acompañada por otra

mujer, fue la autora del ataque, acusan-

do a Boluarte de ser responsable de la

muerte de su esposo, quién es

Leonardo Ancco, durante las protestas

contra el gobierno en diciembre del año

2022, donde más de diez personas per-

dieron la vida en Ayacucho. Por lo que

tras la agresión, Bárcena fue detenida

por las autoridades peruanas.

El jefe de gabinete, Alberto Otárola,

condenó enérgicamente el incidente a

través de las redes sociales y expresó

su repudio a través de las redes socia-

les, destacando la importancia del diá-

logo en una democracia y rechazando

cualquier justificación para agredir a

una mujer. La presidenta, retornando a

Ayacucho por primera vez desde las

protestas que dejaron medio centenar

de muertos en todo el país, denunció

las ideologías que propagan la miseria

y el atraso.

La Policía Nacional del Perú (PNP)

ha iniciado una investigación para

identificar a los responsables, relevan-

do al personal de seguridad de la

gobernante y anunciando sanciones

disciplinarias. El ministro del Interior,

Víctor Torres, confirmó que las agreso-

ras están debidamente identificadas y

se procederá a su captura. Además,

destacó que las sanciones no se limi-

tarán solo al personal de seguridad cer-

cano a Boluarte, sino que podrían

extenderse a los escalones superiores

de los agentes. La agresión a la presi-

denta es considerada inadmisible,

según las autoridades peruanas.

Tras lo ocurrido durante el evento

en Ayacucho, los ministros y ministe-

rios se pronunciaron a través de sus

cuentas oficiales en redes sociales para

rechazar la agresión contra la mandata-

ria señalaron que las responsables

deberán responder ante la ley.

Al igual que el premier, el ministro

del Interior, Víctor Torres Falcón

señaló: “Esto no puede pasar, esto es

inadmisible en un país que vive en

democracia y en donde el máximo

mandatario de la Nación representa a

todos los peruanos; por lo tanto mere-

ce un respeto al máximo”. expresó.

Medellín, Colombia.-                                                   

El sábado 20 de enero, Colombia

lamentó la pérdida de Piedad Córdoba,

senadora y figura clave en las gestiones

de paz del país. A los 68 años, Córdoba

falleció en Medellín a causa de un infar-

to, dejando un legado de lucha por la

democracia y la pacificación en una

nación afectada por décadas de conflicto

armado.

La política colombiana, miembro del

oficialista Pacto Histórico de orientación

izquierdista, desempeñó un papel crucial

en la década del 2000 como mediadora,

junto al expresidente venezolano Hugo

Chávez, para lograr la liberación de varios

secuestrados por las ya extintas FARC. Su

valentía y determinación en estos

momentos difíciles le valieron reconoci-

miento tanto nacional como internacio-

nal.

El presidente de Colombia, Gustavo

Petro, confirmó la trágica noticia y rindió

homenaje a Córdoba, describiéndola

como "una mujer golpeada por una época

y una sociedad". La partida de la senado-

ra representa la pérdida de una verdadera

liberal que dedicó su vida madura a la

construcción de una sociedad más

democrática.

Sin embargo, la carrera política de

Córdoba no estuvo exenta de controver-

sias. Sus posiciones de izquierda y su cer-

canía con las FARC generaron polémicas,

y en 2010 fue destituida e inhabilitada por

18 años por supuestamente "promocionar

y colaborar con el grupo al margen de la

ley". A pesar de estos desafíos, Córdoba

regresó a la escena política más tarde, res-

pondiendo al llamado del presidente

Petro.

Líderes progresistas de la región

expresaron sus condolencias y recordaron

el activismo incansable de Córdoba por la

paz. El presidente venezolano, Nicolás

Maduro, la describió como una "guerrera

incansable" y una "gran revolucionaria",

mientras que el presidente cubano,

Miguel Díaz-Canel, destacó sus muchos

años de trabajo por la paz en Colombia.

Con la partida de Piedad Córdoba,

Colombia pierde a una figura emblemáti-

ca que dedicó su vida a la búsqueda de

soluciones pacíficas en medio de un con-

flicto prolongado. Su legado resonará en

la memoria de aquellos que abogan por la

paz y la justicia en la región.Se le describió como "una mujer golpeada por una época y una sociedad"

Trump, de 77 años, a menudo ataca al presidente Joe Biden, de 81 años, por

su edad y sugiere que Biden no está mentalmente apto para el cargo.

Confunde Trump a Pelosi y 
Haley en un mitin político

Fallece la senadora Piedad Córdoba

Amenaza Irán con vengarse de Israel por bombardeo en Siria

Acusaron a la mandataria de ser autora de la muerte del esposo de una de

las agresoras.

Agreden a Presidenta
de Perú en acto oficial

Vetan ingreso de Ucrania en la OTAN ante temores de conflicto global
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Consuelo López González                    

Temperaturas de un solo dígito
y lluvias de fuertes a moderadas
son parte del pronóstico para Mon-
terrey y su zona metropolitana en
los próximos días.

La entrada  a la entidad del
Frente Frío No 28, acompañado de
una masa de aire ártico, trajo con-
sigo vientos de 40 kilómetros por
hora y rachas de hasta 70 kilóme-
tros por hora,  probabilidad de pre-
cipitaciones, y una nueva caída en
el termómetro.

Tras subir el viernes por encima
de los 25 grados centígrados, este
sábado descendió a mínimas de 5
grados.

Para este domingo se espera una
mínima de 4 grados centígrados,
con una probabilidad de lluvias del
60 por ciento.

El llamado a la población es a
permanecer al pendiente del clima
y abrigarse bien.

El lunes se tendrá una probabi-
lidad de lluvia del 40 por ciento y
temperaturas mínimas de 8 grados.

Martes y miércoles marcan mí-
nimas de 13 grados con 30 por
ciento de probabilidad de lluvias.

Entre las recomendaciones está
cubrirse con varias prendas, dado
que calientan mejor que una ropa

gruesa; tomar líquidos calientes
para mantener temperatura corpo-
ral; comer frutas y verduras ricas en
vitamina C.

Al salir de un lugar caliente,
debes cubrirte boca y nariz para
evitar aspirar aire frío; no utilizar
braseros, hornos y estufas para ca-
lentar la casa; no dormir cerca de
ningún tipo de calentador, ya que
el monóxido de carbono es peli-
groso; mantener ventilado los am-
bientes donde hay fuentes de
combustión y de calor.

Evitar cruzar lugares de riesgo
como ríos, arroyos, corrientes de
agua, y pasos a desnivel; tener cui-
dado con instalaciones eléctricas,
estructuras, anuncios panorámicos
y postes; intentar permanecer en un
lugar seguro y no arrojar basura.

Además de no transitar por ca-
lles inundadas; circular despacio
con luces encendidas, intermitentes
y cinturón de seguridad; además de
tener a la mano los teléfonos de
emergencia.

Para mayores informes, la ciu-
dadanía podrá mantenerse infor-
mada mediante la cuenta de twitter
@conagua_mx, @conagua_clima
y de Facebook
www.facebook.com/conaguamx,
http://smn.conagua.gob.mx y
www.gob.mx/conagua.

 Jorge Maldonado Díaz                        

Al llevar a cabo su cierre de
precampaña, el aspirante a la al-
caldía de Santa Catarina por Mo-
vimiento Ciudadano, Jesús Nava
Rivera, dijo que hará una cam-
paña totalmente de propuestas.

En un evento realizado en la
colonia Privadas de Santa Cata-
rina, el emecista dijo que harán a
un lado todo lo referente a gue-
rra sucia.

Nava Rivera dijo que se ter-
mina un proceso de acercamiento
con la militancia y simpatizantes
de MC.

Pero aseguró que en próximas
semanas inicia hacia toda la ciu-
dadanía santacatarinense, lo cual
será de propuestas.

“No le voy a dedicar ni un
solo minuto a una campaña de
odio, de guerra”, expresó el pre-
candidato.

“Haremos propuestas de be-
neficio, propuestas de creci-
miento, propuestas para un mejor
y más Nuevo Santa Catarina, por
ello rechazamos cualquier tipo
de guerra sucia”.

Acompañado de Javier Mar-
tínez, precandidato a Diputado
Local por el Distrito 19, el aspi-
rante a la Alcaldía santacatari-

nense enfatizó ante cientos de
simpatizantes de MC que la
Nueva Santa Catarina ganará.

Agregó que el Movimiento
Naranja representa el águila que
vuela alto, y por lo tanto la
Nueva Santa Catarina va a ganar
en los siguientes comicios.

Jesús Nava comentó que la
Nueva Santa Catarina ha benefi-
ciado a la ciudad con programas
como el Santa Bus, las unidades
clínicas móviles, la nueva Clí-
nica Municipal y consultorios
médicos, obras como el mega
puente y la primera etapa del Par-
que Clouthier, entre otras.

Consuelo López González
Jorge Maldonado Díaz                     

El Instituto Nacional Electo-
ral instruyó al gobernador de
Nuevo León, Samuel García Se-
púlveda, bajar un segundo video
en el que aparece junto a Jorge
Álvarez Máynez.

En sus redes sociales, el
mandatario estatal subió un spot
en el que presenta al coordina-
dor de los diputados federales
como precandidato a la Presi-
dencia de la República por Mo-
vimiento Ciudadano.

PASAR ESTAFETA
Ante ello, la Comisión de

Quejas y Denuncias del INE de-
terminó que el emecista vulnera
los principios de equidad e im-
parcialidad.

Durante el audiovisual, a ma-
nera de pasar la estafeta, García
Sepúlveda entrega a  Álvarez
Máynez tenis y sudadera naran-
jas para dar continuidad a la
contienda por la silla presiden-
cial.

“Se considera que el conte-
nido del video denunciado no
tiene cobertura jurídica, toda
vez que de éste se desprenden
elementos que, de un análisis
preliminar, son de carácter polí-
tico-electoral”, dice el acuerdo
aprobado por la Comisión me-
diante el que se emitió la me-
dida cautelar.

“El gobernador de Nuevo
León manifiesta de forma clara
su apoyo al precandidato a la
Presidencia de la República por

el partido político Movimiento
Ciudadano, con lo cual se po-
drían vulnerar los principios de
imparcialidad, neutralidad y
equidad”, determinó el acuerdo.

Apenas el pasado martes, el
INE ordenó al gobernador bajar
otro video en apoyo de su suce-
sor.

Esto porque en un video, el
mandatario estatal aparece junto
con su esposa Mariana Rodrí-
guez apoyando a Álvarez Máy-
nez.

En ambos casos la Comisión
de Quejas y Denunciad deter-
minó que con los videos el Go-
bernador vulnera los principios
de equidad, imparcialidad y
neutralidad en la contienda.

La resolución fue aprobada

por unanimidad.
Ahí, anunció al que fuera su

coordinador de precampaña a la
Presidencia, como nuevo pre-
candidato.

Al ser amonestado, a través

de historias de Instagram, Gar-
cía denunció que el organismo
lo sancione, cuando las precan-
didatas contrincantes tienen
meses promoviéndose.

Sin embargo, a él la Comi-
sión de Quejas le ordenó bajar
el video y no intervenir en el
proceso electoral.

"Es increíble lo que está pa-
sando...ya soy un cliente del
INE, se pasan de rosca", refirió.

"Están ladeados o nos tienen
un temor tal que todo me quie-
ren bloquear y bajar, o de plano
ya me agarraron de su cliente".

"Ahorita les voy a mostrar el
video que me mandaron notifi-
car  que tengo seis horas, seis
horas, hijos de su madre, estoy
incrédulo", puntualizó.

Jorge Maldonado Díaz                             

Ninguna campaña política
debe de ser obstáculo para sacar
el rezago legislativo que existen
en todas las comisiones del Con-
greso Local, así lo dijo Sandra
Pámanes Ortiz.

La diputada de Movimiento
Ciudadano sugirió marcar un ho-
rario para que se lleven mesas de
trabajo y sacar todos los expe-
dientes que están pendientes
antes de que culminen los traba-
jos de la actual legislatura.

“El rezago legislativo que hay
es única y exclusivamente res-
ponsabilidad de nosotros los di-

putados, es muy lamentable y
sobre todo pudimos haber sido
convocados desde hace tiempo
porque se extendió el periodo
hasta el 19 de enero y solamente
se nos haya convocado para ce-
rrar el periodo anterior”, expuso
la legisladora.

“Las comisiones legislativas
que más tienen rezago no han se-
sionado y es muy importante que
nosotros también insistamos que
el trabajo en comisiones se for-
talezca, tenemos iniciativas que
buscan fortalecer este trabajo”.

“Que haya un horario estable-
cido en trabajo, que haya un ho-
rario establecido de trabajo de

comisiones, sobre todo aquellas
que tiene rezago legislativo y de
ahí en adelante sacar todas estas
iniciativas”, manifestó.

La diputada dijo estar con-
siente que algunas de las iniciati-
vas no iban a pasar, pero era
sumamente importante que a
todas se les diera respuesta.

“En todas debe de haber una
respuesta y esa es nuestra obli-
gación, yo espero que nos pon-
gamos a trabajar intensamente,
ninguna campaña política en
puerta puede estar debilitando o
decir que este año ya cerramos la
puerta y ya no vamos hacer
nada”.

COMISIÓN 
DE LEGISLACIÓN

“Al contrario tenemos que
trabajar hasta el ultimo día de
gestión como diputadas y dipu-
tados, pero, sobre todo, tenemos
que pensar en el próximo Con-
greso, esta es una tarea pendiente
que tenemos que cubrir y tene-
mos que exigir a quienes decida
participar en un proceso y a quie-
nes quieran llegar al Congreso a
abatir completamente el rezago
que se tienen”, señaló.

La legisladora de Movimiento
Ciudadano dijo que desafortuna-
damente no han podido reducir
en nada la gran cantidad de ex-

pedientes que hay.
“Eso es lo más negativo que

tenemos, hemos tenido sesiones
y yo lo digo con toda la autocri-
tica que me corresponde como
diputada, pero he estado sentada
en comisiones donde vemos un
solo expediente, por ejemplo, en
la Comisión de Legislación que
es la que tiene el mayor número
de expedientes por resolver”.

“No es posible que solamente
tengamos una iniciativa o un ex-
pediente por resolver, teniendo
mas de 200 0 300 expedientes en
cada una de esas comisiones”,
puntualizó la legisladora local
emecista.

Alma Torres Torres                        

Arropado por la plana mayor
del PAN en Nuevo León, Héc-
tor Castillo cerró su precam-
paña rumbo a la alcaldía de
Santa Catarina, en el icónico
cruce de la  Calle Cuauhtémoc
y Clouthier, al norte de la ciu-
dad.

El legislador federal saludó a
los cientos de simpatizantes que
le pusieron toque festivo al
evento, con batucada y banda.

Los simpatizantes le gritaban
al candidato "que se vayan los
malos; él es el bueno", refirién-
dose a Castillo, quien buscará
consolidar su candidatura.

Al cierre de la precampaña
se dieron cita, además de la fa-
milia del precandidato, el diri-
gente estatal del PAN, Hernán
Salinas, la Secretaria general,
Alejandra Sada, legisladores lo-
cales y líderes panistas del área
metropolitana.

Castillo Olivares sentenció
que las voces de los militantes
y simpatizantes le pidieron
“sacar del hoyo” de la inseguri-
dad y la insensibilidad, al muni-
cipio de Santa Catarina, en
donde lo tiene sumido el actual
gobierno que encabeza Jesús
Nava.

"Lo bueno, dijo Héctor Cas-
tillo, es que lo malo de Santa
Catarina ya se va porque nunca

les interesó acabar con la inse-
guridad, la mala administración,
el despilfarro, los lujos, los pé-
simos servicios públicos y la
falta de obra pública", dijo.

“La inseguridad de las fami-
lias de Santa Catarina vivió su
peor año en el 2023 que acaba
de terminar con Jesús Nava
como alcalde, y eso no lo digo
yo, lo dijo la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana
del INEGI”, añadió.

Por eso hoy, expresó, hago
eco de las voces de militantes
panistas y simpatizantes para
sacar del hoyo en el que esta-
mos por tanta inseguridad, ex-
torsión y servicios públicos
abandonados.

Apenas el martes, el Instituto Nacional Electoral había ordenado al mandatario retirar otro spot de sus
redes sociales promocionando al aspirante presidencial, Jorge Álvarez Máynez.

Demanda Sandra Pámanes atender el rezago legislativo

Llega un nuevo frente y con él, el descenso en el termómetro y
lluvias en la zona metropolitana de Monterrey.

Pide INE a Samuel García bajar 
segundo video a favor de MC

Ahí viene de nuevo el frío

Dice Castillo sacará ‘del hoyo’ a SC

Ofrece Nava campaña de propuestas

Se vulneran los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad

Hay hasta 300 expedientes
por Comisión, pendientes de
desahogar, expuso.

“Lo bueno es que lo malo de Santa Catarina ya se va porque nunca les interesó acabar con la
inseguridad, la mala administración”, expuso el legislador federal y aspirante a la alcaldía.

“El gobernador de Nuevo
León maniftesta de

forma clara su apoyo al
precandidato a la 

Presidencia de la República
por el partido político 

Movimiento Ciudadano

INE

“No le voy a dedicar ni un solo minuto a una campaña de odio, de guerra”, expresó el precandi-
dato emecista, quien busca la reelección en la presidencia municipal de Santa Catarina.



Dudas nada más. A estas alturas de la vida,
cuando muchos de los aspirantes siguen des-
hojando la margarita, el que dispara interro-
gantes de todos colores y tamaños es Luis
Donaldo Colosio.

Pues a pesar de que no falta quien lo anime
para que se lance por la Senaduría en las pró-
ximas elecciones, simple y sencillamente,
Colosio parece tomar las cosas con calma
pese a todo.

Es más, ni su propio compadre, el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda ha logrado
arrancarle el ''sí'', muy a pesar de que en
repetidas ocasiones lo ha ''destapado'' en
eventos públicos.

De ahí que el aún alcalde regiomontano,
quien dice con toda la tranquilidad que no
corre prisa, se ha vuelto todo un acertijo,
porque quieran o no, no ha dicho esta boca es
mía.

Tan en secreto trae su determinación que le
ponen en bandeja de plata en Movimiento
Ciudadano, que ni después de su última reu-
nión con Dante Delgado suelta prenda. Así
que no coman ansias.

Ahora que retornen los universitarios a sus
salones de clases a la Máxima Casa de
Estudios, podrían poner a prueba el nuevo
sistema de pago del Metro.

Por lo que vale parar oreja, prepararse y
agarrar el tiempo necesario, porque sin ser
ave de mal agüero podríamos señalar que
habría caos.

Sobre todo, por algunas modificaciones en
el sistema de pago que no es mala, sino que
confunde a las personas que traban los pasos
a seguir.

Toda vez que hay pasajeros que ya se anti-
ciparon para el regreso a clases y dicen, que
el mecanismo es sencillo, por lo que vale
ganar tiempo.

Luego de la detención de un peligroso
delincuente capturado en conocido Moll,
volvieron los filtros de seguridad en el muni-
cipio de San Pedro.

Y, aunque la implementación de los mis-
mos causaron algunas queja por ciudadanos
de aquella localidad, regresaron ante los últi-
mos acontecimiento.

Por lo que vale ver hasta cuándo dura su
implementación, toda vez que la sensación
de inseguridad por parte de la ciudadanía,
sigue a la alza.

Ayer la familia universitaria recibió la tris-
te noticia del fallecimiento de Ana Karina
Garza García, distinguida Maestra
Universitaria, quien es hija del Exrector de la
Universidad Autónoma de Nuevo León,
Rogelio Garza Rivera.

Enviamos nuestras más sentidas condolen-
cias a todos sus familiares, amigos y eleve-
mos una oración al Todo Poderoso, por el
eterno descanso del alma de Ana Karina.

Todo un éxito resultó el festival de danza
que organizó ayer la Sección 21 de SNTE en
la explanada del Museo de Historia
Mexicana, en homenaje al Maestro Jaime
Guerrero Hernández, que dirigió el grupo
folclórico de esa organización por más de
cuarenta años consecutivos.

A pesar de que la temperatura no fue la
óptima, se dieron cita algunos cientos de
maestros para disfrutar a los diversos grupos
de danza que participaron en el homenaje  al
Maestro Guerrero y que son amantes del fol-
clor bailable ¡Honor a quien Honor merece!

Domingo 21 de enero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Pronostican más lluvias y frío para la

zona metropolitana de Monterrey


“El rezago legislativo que hay 

es única y exclusivamente 
responsabilidad de nosotros los 
diputados, es muy lamentable”

Lleva Estado apoyos para más de mil
familias del municipio de Iturbide, en la

zona sur de la entidad

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Sandra
Pámanes

Ortiz

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                    

La bancada de Movimiento
Ciudadano en el Congreso busca
fortalecer la investigación ambiental
y para ello presentó una iniciativa
para modificar la Ley de Cambio
Climático estatal  con la finalidad de
reforzar la coordinación entre las
instituciones públicas del Gobierno
y las Municipales en el tema, que se
traduzca en el cuidado de los ecosis-
temas.

Fue el coordinador Eduardo
Gaona quien señaló que Nuevo
León no cuenta con un estudio actu-
alizado de las especies de flora y
fauna que están en peligro de extin-
ción. 

PRESERVAR 
FLORA Y FAUNA

Dijo que en la Ley de Cambio
Climático se debe fomentar la
investigación poniendo énfasis
especial en la preservación de las
especies de flora y fauna endémica
de nuestro estado.

Indicó que, con base a cifras de la
Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León, durante el 2023 se reg-
istraron 49 denuncias contra el
medio ambiente, desde tala de
árboles, incendios provocados y la
descarga de residuos tóxicos en ríos

o suelos.
“Ante esta situación, es que se

promueve fomentar la investigación
a fin de adoptar nuevos métodos
para conservación de la flora y
fauna, principalmente en las
especies endémicas”, subrayó.

Gaona precisó que diversos estu-
dios de la Universidad Autónoma de
Nuevo León han concluido sobre la
gran necesidad de que exista una
mayor investigación científica en
cuanto a las especies que se encuen-
tran en riesgo de extinción ya que al
no tener suficiente conocimiento

sobre las especies de flora y fauna,
no se pueden producir soluciones y
medidas eficientes para contrar-
restar este fenómeno.

“La crisis de medio ambiente no
puede abordarse desde puntos de
vista reduccionistas, es necesario
que la legislación adopte y fomente
estudios científicos desde todas las
áreas del conocimiento para que se
puedan generar políticas públicas en
favor de garantizar y proteger el
medio ambiente desde una perspec-
tiva interdisciplinaria”, concluyó el
legislador emecista.

Alma Torres Torres                                 

La implementación de seis accio-
nes en el Área Metropolitana de
Monterrey en busca de mejorar las
condiciones ambientales, acordaron
los alcaldes, ante la gran contamina-
ción que se presenta en la metrópo-
li.

Las acciones son convocar a los
legisladores federales a elaborar un
plan de acciones que logre una ofer-
ta de gasolina AA, invitar al Estado
a trabajar en el diseño de un plan de
reubicación de industrias contami-
nantes en la Zona Metropolitana de
Monterrey y reforzar los Operativos
de Detección y retiro de transporte
ostensiblemente contaminante.

Además de Presentar un plan de
Revisión Vehicular para sus flotillas
de vehículos municipales y poner a
los inspectores municipales de
medio ambiente disponibles para
trabajar con el estado y la federa-
ción.

En la reunión estuvieron presen-
tes alcaldes Cristina Díaz de
Guadalupe, Miguel Treviño de San
Pedro, Luis Donaldo Colosio de
Monterrey, Daniel Carrillo de San

Nicolás, David de la Peña de
Santiago, Francisco Treviño de
Juárez, Cosme Leal de Cadereyta,
Patricio Lozano de Pesquería y
Carlos Guevara de García.

"Mantendremos el seguimiento a
estas medidas a través reuniones de
Alcaldes Metropolitanas en temas
de medioambiente de manera perió-
dica", destacó Colosio.

Lo anterior, señaló Treviño de
Hoyos es en razón de que los alcal-
des sln la primera línea de contacto
de los ciudadanos con el Gobierno,
y por eso les corresponde ser los pri-
meros en recoger y escuchar sus
exigencias.

"Nos queda claro que el sentir
ciudadano es que estamos viviendo
una crisis por la calidad del aire que

respiramos y que lo hecho hasta
ahora ha sido insuficiente"

Por ello coincidieron en privile-
giar el derecho humano a la salud,
brindar una respuesta urgente y pro-
porcional a la gravedad de la crisis y
exigir más a quien contamina más.

Los alcaldes ausentes fueron
César Garza, de Apodaca; Jesús
Nava, de Santa Catarina y Andrés
Mijes, de Escobedo.

Implementarán seis acciones
contra la contaminación

Se busca privilegiar el derecho humano a la salud, y exigir más a
quien contamina más, explicaron alcaldes metropolitanos.

Buscan fortalecer investigación ambiental

Consuelo López González                      

En atención a una serie de denun-
cias ciudadanas, elementos de la
Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente suspendieron actividades
de quema de basura, disposición y
acumulación de residuos en el Río
La Silla.

Junto a personal de Limpialeón,
los inspectores arribaron al lecho
del afluente donde confirmaron la

afectación a la flora y fauna del
espacio natural.

“Derivado de diversas denuncias
por daños a la flora y fauna en el
lecho del Río La Silla por quema de
basura, disposición y acumulación
de diversos residuos de manejo
especial; elementos de la
Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente llevaron a cabo un opera-
tivo en coordinación con personal
de Limpialeón”, se informó.

“En el resultó la suspensión de
dichas actividades, a efecto de evi-
tar se continúe con la disposición
indebida de residuos”.

LIMPIEZA DE LA ZONA
Posteriormente, realizaron la

limpieza de la zona y retiraron los
desechos para su correcta disposi-
ción.

Es de destacar que las denuncias
fueron presentadas ante la Secre -
taría de Medio Ambiente. Los ciu-
dadanos pueden realizar sus repor-
tes al teléfono 8120332100.

Asimismo, se pone a disposición
el número (81) 20332124 y correo
proteccion.animal @nuevole-
on.gob.mx para casos de maltrato o
crueldad animal.

El jueves, inspectores de la
Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente rescataron una hembra y
4 cachorros de la raza husky, en un
domicilio del municipio de Juárez.

“Tus denuncias son muy impor-
tantes, en la Secretaría de Medio
Ambiente seguimos trabajando
arduamente para proteger los eco-
sistemas de Nuevo León”.

Suspenden quema de basura en río La Silla

Tras atender la denuncia ciudadana, se procedió a limpiar el espacio.

La idea es mejorar la calidad del
aire metropolitano.

Llevan 
reforestación

a escuelas
Alberto Medina Espinosa                  

En aras de contar con un Estado
mucho más  verde y combatiendo el
daño al ecosistema,  la empresa Red
Ambiental y Navistar pusieron en
marcha el programa reforestando
juntos.   

Es así que Red Ambiental y
Navistar llevaron a cabo el evento
"RedForestando", en la Escuela
Primaria Leonora Carrington, ubi-
cada en la Col. Palmiras
Residencial de Gral. Escobedo.   

Y es que el programa,
"RedForestando", de Red
Ambiental fue una iniciativa en la
que 55 voluntarios, entre padres de
familia y colaboradores de
Navistar, se unieron para contribuir
a la conservación del medio
ambiente mediante la reforestación
de 22 árboles autóctonos de la
región.   

La jornada incluyó la plantación
de diversas especies, destacando la
siembra de 7 Ébanos, 5 Huizaches,
5 Anacahuita y 5 Patas de Vaca,
cada una cuidadosamente seleccio-
nada para fortalecer el ecosistema
local.   

La Escuela Primaria Leonora
Carrington se convirtió en el epi-
centro de esta acción colectiva,
brindando un espacio propicio para
la conexión con la naturaleza y la
educación ambiental.   

Acompañaron este evento
Rolando Ríos, Secretario de Medio
Ambiente, y Miguel Varela,
Director de Ecología y Áreas
Naturales. 

En total, 38 padres de familia y
17 colaboradores de Navistar se
sumaron como voluntarios, demos-
trando la fuerza que surge cuando la
comunidad y las empresas se unen
en pro del medio ambiente.   

ALGUNAS ACCIONES

Convocar a los legisladores fede-
rales a elaborar un plan de accio-
nes que logre una oferta de
gasolina AA

Invitar al Estado a trabajar en el
diseño de un plan de reubicación
de industrias contaminantes en
la Zona Metropolitana de
Monterrey

Reforzar los Operativos de
Detección y retiro de transporte
ostensiblemente contaminante.

Presentar un plan de Revisión
Vehicular para las flotillas de
vehículos municipales 

Poner a los inspectores munici-
pales de medio ambiente dispo-
nibles para trabajar con el esta-
do y la federación.

Se pondrá especial énfasis en la protección y preservación de la
flora y fauna endémica del estado.
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Héctor García, precandida-

to de Movimiento Ciudadano

realizó su cierre de campaña,

ante cientos de simpatizantes

en la Plaza principal de

Guadalupe.

Acompañado de los aspi-

rantes al Congreso Local,

Perfector Reyes, Alfonso

Robledo y Paola Linares, el

aspirante a la alcaldía mani-

festó que Guadaluoe requiere

un cambio urgente, en mejores

servicios y seguridad.

García recordó sus raíces

en la ciudad, su conexión con

la gente y la importancia de

transformar Guadalupe en un

lugar de primera categoría y

agradeció a los ciudadanos

que lo recibieron en sus casas

durante la precampaña y des-

tacó que el cierre de la misma

no significa el fin, sino el ini-

cio del camino para el desa-

rrollo de Guadalupe.

"Guadalupe es pura gente

buena y de trabajo, desde niño

me convencí, sigo convencido

que Guadalupe tiene la mejor

gente de todos lados, tiene que

inspirar ,tiene que ser un lugar

en donde nos sintamos orgu-

llosos de nacer, crecer, vivir y

ver crecer a nuestros hijos y a

nuestros nietos”, aseguró.

Mencionó la importancia de

preparar a Guadalupe para

eventos de relevancia interna-

cional, como el Mundial de

Fútbol que tendrá lugar en dos

años.

García expresó su compro-

miso con la ciudadanía de

Guadalupe, asegurando que no

son solo promesas, sino un

compromiso real de llevar a la

ciudad hacia un futuro próspe-

ro.

Para concluir, García anun-

ció su precandidatura a la

alcaldía de Guadalupe y

expresó su confianza en que,

con el apoyo de la ciudadanía,

logrará llevar a Movimiento

Ciudadano a la victoria en la

alcaldía.

"Hoy apenas inicia el desa-

rrollo y el triunfo para que

esta ciudad cambie para mejo-

rar. Inicia la ruta para que esta

ciudad llegue a donde quere-

mos, esto va a cambiar y va a

cambiar para bien, y es un

compromiso que hice con cada

una y cada uno de ustedes de

frente a frente y mirándolos a

los ojos. No son promesas, es

un compromiso que

Guadalupe va para arriba”,

puntualizó.

(ATT)

Para hacer de Nuevo León un
referente nacional en Trasparencia
y Gobierno Abierto; la Contraloría
del Estado invitó a la sociedad
civil a participar en la construcción
del nuevo Sistema Estatal de
Transparencia.

María Teresa Herrera Tello,
titular del área, sostuvo una prime-
ra mesa de trabajo con represen-
tantes de cámaras empresariales,
organizaciones no gubernamenta-
les y al Instituto Estatal de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos personales (INFONL).

Juntos, dijo, pueden integrar un
sistema innovador y accesible, que
permita brindar a la ciudadanía
información de calidad y garanti-
zar así la legalidad en la gestión

pública.
“Impulsar la legalidad y la

transparencia en la gestión públi-
ca, es uno de los principales obje-

tivos de la Contraloría, y para tener
el mejor sistema hay que escuchar
las voces de quienes utilizan esta
importante herramienta”, expuso.

“Siéntanse con la confianza de
revisar hasta el más mínimo deta-
lle con el objetivo de lograr que
nuestro sistema esté a la altura de
un gobierno abierto y transparente
como lo merecen los ciudadanos
de Nuevo León”.

El Sistema Estatal de
Transparencia, detalló, contiene la
información publicada por los
Sujetos Obligados de la
Administración Pública Estatal, en
los términos establecidos por la
Ley de Transparencia y Acceso a
la Información Pública.

Entre los participantes se
encuentran Joel García, de
INFONL;Nissi Valdovinos, de
Cómo Vamos Nuevo León.y
Sandrine Molinard, directora de
Consejo Cívico, entre otros (CLG)

El alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, realizó
un recorrido por las obras que se
realizan en el Parque Lago para la
regeneración de 8 hectáreas de
espacio público verde, con más de
800 árboles y áreas recreativas y
deportivas, en el norponiente de la
ciudad.

En la supervisión, el presidente
Municipal estuvo acompañado por
Guillermo Hernández Ramírez,
Secretario de Infraestructura
Sostenible, y de Brenda Sánchez
Castro, Secretaria de Desarrollo
Urbano Sostenible.

La regeneración del espacio
que ahora ocupa el parque atiende
las recomendaciones que dicta la
Organización Mundial de la Salud
(OMS), ante el déficit de áreas ver-
des en el norponiente de
Monterrey, donde el índice es

nueve veces menor a lo recomen-
dable.

El Parque Lago forma parte del
“Sistema de Parques y Corredores
Verdes” y busca un equilibrio
ecológico, hidrológico, económico
y social.

La regeneración consiste en
ofrecer espacio público verde para
mayor captación de agua y carbo-
no, combatir el calor extremo y
brindar áreas verdes y recreativas
para la población.

El área verde integrará más de
800 árboles de la región para bene-
ficio de una población de 120 mil
habitantes, además de conectar el
parque con las avenidas Luis
Donaldo Colosio y No Reelección.

Los trabajos en la Zona 1 ya
fueron entregados a los vecinos
por Colosio Riojas.

Tiene un área con 14 juegos

para diversas actividades, 3 juegos
para personas con discapacidad y 5
juegos infantiles, área de pentatlón
y 5 aparatos de ejercicio para calis-

tenia con piso de arcilla.
También ya fueron entregados

espacios de descanso con mesas

de picnic y bancas. (JMD)

Decenas de ciudadanos que
padecen alguna discapacidad que
les impide caminar, resultaron
beneficiados con la entrega de 56
sillas de ruedas por parte del
Municipio de Juárez, con lo que
suman más de 300 en lo que va de
la actual Administración.

El Alcalde Francisco Treviño y
su esposa Adriana de la Garza, pre-
sidenta del DIF municipal, se
encargaron de hacer la entrega en el
Polivalente Villas de San José,
donde anunciaron que en pocos
días llegarán más de estas sillas
para las personas que ya se han ins-
crito.

"En esta mañana se están entre-
gando 56 sillas de ruedas totalmen-
te nuevas", dijo el Alcalde de
Juárez, "es un gran esfuerzo que se
viene realizando, la verdad que ya
van más de 300 que se han entre-

gado a lo largo de esta
Administración".

Francisco Treviño ante los asis-
tentes al evento reiteró el compro-
miso que tiene su gobierno con los
juarenses para proporcionar apoyo
a quienes lo necesiten.

"Uno de los objetivos principa-
les que tenemos es siempre estar
viendo las necesidades de todas las
personas y de toda la ciudadanía de
Juárez, Nuevo León", expresó.

"¿Y qué quiero decirles con
esto?, pues que vamos a seguir
siempre del lado de la gente que
más lo requiera, que vaya necesi-
tando de algún tipo de aparatos
especiales, como pueden ser estas
sillas de ruedas, bastones, aparatos
ortopédicos y demás, siempre van a
contar con el respaldo a través del
DIF municipal a cargo de mi espo-
sa", agregó.

Informó que en este inicio de
año vendrá una segunda etapa de
entrega de sillas de ruedas para las
personas que ya se encuentran en
lista de espera.

"Pues esta es una primera

etapa... En los próximos días viene
la segunda etapa de entrega de
sillas de ruedas. Ya están aquí com-
plementando (en el DIF) la lista de
espera de la gente que las necesita",
dijo el Alcalde. (IGB)

Fue acompañado de aspirantes a legisladores.

Como parte de la Nueva Ruta:
Incluir para ser Iguales; la
Secretaría de Igualdad e Inclusión
en el Estado llevó apoyos a más de
mil familias en el municipio de
Iturbide.

En coordinación con el grupo de
Jeeperos AGM 4x4; Martha
Herrera González, titular del área,
encabezó el banderazo de salida de
la caravana en una reconocida tien-
da sobre la Carretera Nacional.

A lo largo del día se visitaron las
comunidades San Antonio de las
Peñitas, Cuevas, La Purísima y La
Luz.

Una vez en el lugar de difícil
acceso, repartieron chamarras,
cobertores, bebidas hidratantes y
juguetes.

"Es nuestro tercer año que
vamos a comunidades alejadas, en

ejidos que de otra forma es compli-
cado llegar, los Jeeperos nos ayu-
dan a llegar hasta el último rincón
de cada lugar",  resaltó la funciona-
ria durante el arranque.

Para esta tercera edición se reu-
nieron 800 juguetes, 200 chama-
rras, 80 balones de futbol, 60 bote-
llones de 10 litros de agua y 300
electrolitos.

D etalló que la iniciativa  nació
en 2022 para llevar apoyos y dona-
ciones a familias vulnerables de
comunidades y ejidos en zonas
apartadas de la entidad.

El primer año llegaron a más de
mil familias de comunidades de
Santiago y Montemorelos; mien-
tras que el segundo acudieron a
ocho comunidades de Galeana.

Por último, invitó a más asocia-
ciones civiles a sumarse a la ruta
para apoyar a más comunidades de
Nuevo León, y refrendar con ello el
compromiso de la sociedad civil
con diversas causas sociales.

“Nosotros hemos puesto la pla-
taforma para que tanto organizacio-
nes como ciudadanos voluntarios
levanten la mano y podamos coor-
dinar en los esfuerzos que trae-
mos”, dijo     (CLG)

Cierran precampaña de MC en Guadalupe

Supervisa alcalde regio avance de Parque Lago

Con este proyecto se benefician 120 mil habitantes.

Llevan apoyos a más de mil familias en Iturbide

Convocan a integrar nuevo Sistema de Transparencia

Ha funcionado la estrategia del alcalde David de la Peña.

Bajan índices delictivos
en municipio de Santiago

Como resultado de la estrate-
gia de la Secretaría de Seguridad
Pública y Vialidad en la que se
aplica el uso de tecnología, l2os
índices delictivos en Santiago
siguen bajando

Lo anterior, tal como sucedió
durante el 2022, que fue el primer
año de Administración del
Presidente Municipal, David de
la Peña Marroquín, también
durante el 2023 los delitos patri-
moniales, los de alto impacto y
los vecinos ruidosos siguieron
cayendo.

Los delitos de alto impacto
bajaron en un 60 por ciento, y los
delitos patrimoniales registraron
una disminución del 7 por ciento,
en general, en comparación al
año anterior inmediato, de acuer-
do con los reportes anuales de la
Secretaría de Seguridad Pública y
Vialidad de Santiago.

Los delitos como el robo a
casa habitación, registró una dis-
minución con un 23 por ciento
menos; a persona, con una baja
del 20 por ciento; los cristalazos o

robo a interior de vehículos, con
un descenso del 28 por ciento; el
robo de vehículos, menos 13 por
ciento, y a planteles educativos,
con una caída del 66 por ciento.

En este sentido  disminuyeron
los reportes por ruido excesivo en
un 65 por ciento, al pasar de 785
en 2022 a 269 casos registrados el
año pasado.

En el caso de los vecinos rui-
dosos, la disminución responde a
los operativos implementados
coordinadamente por Seguridad
Pública y la Dirección de Medio
Ambiente y Bienestar Animal, y a
la aplicación de la Justicia Cívica,
con la que se han dirimido estos
conflictos a través de métodos
alternos, como la mediación.

En el Semáforo Delictivo de la
Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León, correspondiente a
diciembre del 2023, Santiago se
encuentra entre los municipios
con más indicadores en color
verde, lo cual fue una tendencia
durante todo el año. 

(ATT)

Se repartieron juguetes, ropa y cobertores, entre otros.

Inaugura Guevara obras de
esparcimiento en García

El municipio de García pavi-
mentó casi dos kilómetros de un
camino vecinal para que varias
colonias quedaran conectadas
entre sí, informó este sábado el
alcalde Carlos Guevara Garza.

A través de sus redes sociales
el Edil se dirigió a los vecinos de
las colonias Los Encinos
Residencial, Real de San Joaquín
y sectores del alrededor, quienes
le pedían que los apoyara a
conectar las colonias entre sí.

“Y lo hicimos realidad, con la
inauguración de la pavimenta-
ción de mil 733.63 m² de carpeta
asfáltica, ubicada en camino
vecinal, así como 249.84 m² de
banqueta”, indicó.

Guevara Garza dijo que
ahora, las niñas, niños y jóvenes,
podrán acudir a los planteles edu-
cativos sin contratiempos y tras-
ladarse sin problema en sus vehí-
culos, sin necesidad de rodear y
perder tiempo.

“Una promesa más que cum-
plimos con las familias de esta
zona. En García seguimos cre-

ciendo en obras”, añadió.
El alcalde dijo que, en García,

apoyan e impulsan el deporte,
por ello, inauguraron una cancha
más, en la Colonia Las Lomas,
Sector Bosques. 

Destacó que esta gran cancha
polivalente cuenta con 650 m2, y
está equipada al 100 por ciento, y
se suma a la cancha sintética de la
zona, para que los niños y jóve-
nes puedan convivir sanamente y
practicar su deporte favorito.

También inauguró una cancha
polivalente de 650 metros cua-
drados en la Colonia Las Lomas,
Sector Bosques, se suma a lo que
ya es un complejo deportivo en la
zona. La cancha, recién inaugura-
da, cuenta con: Carpeta asfáltica
con pintura deportiva y trazos
para 3 deportes: fútbol, básquet-
bol y voleibol.

Porterías, tableros, enrejado
con malla triple nudo de 4 m de
altura y banqueta perimetral,
escalones e iluminación LED,
entre otros. 

(IGB).

El espacio deportivo se ubica en la Col. Las Lomas.

Entrega Paco Treviño sillas de ruedas en Juárez

En la presente administración se han entregado 300 sillas.

La intención es dar a la sociedad información de calidad.
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Sergio Luis Castillo                     

La ola de violencia no da tregua
a las autoridades, pues ahora se
registró una triple ejecución en una
vivienda de la Colonia Villa
Regina, en el municipio de
Pesquería.

En el lugar una cuarta persona
logró sobrevivir al ataque, pero su
estado de salud es grave al recibir
por lo menos cuatro impactos de
arma de fuego.

Los hechos se reportaron a las
9:00 horas de este sábado, en una
casa ubicada en las calles Villa
Covadonga y Villa Constanza, en
el mencionado sector.

Los hechos se reportaron, a
unos metros del lugar donde otras
dos personas fueron ejecutadas la
semana pasada.

Según los primeros informes
recabados por las autoridades, den-
tro de la casa estaban cuatro perso-
nas conviviendo.

Mencionaron que repentina-
mente llegó al lugar un automóvil
sedán, al parecer de la marca
Nissan, unidad de la cual descen-
dieron tres personas portando arma

de alto poder.
Los pistoleros sorprendieron a

los afectados y accionaron sus
armas en contra de las víctimas.

El ataque fue reportado en el
número 120 de la calle Villa
Covadonga, donde quedaron tres
hombres fallecidos que hasta el
momento no han sido identifica-

dos.
Los hechos ocasionaron la

movilización de unidades de la
policía preventiva de Pesquería,
quienes al ver que estaba una per-
sona sin vida decidieron pedir el
apoyo de Protección Civil.

Los paramédicos atendieron a
un joven de unos 22 años de edad,

quien fue llevado inconsciente a un
hospital.

Personal de la Agencia Estatal
de Investigaciones se concentró en
lugar para iniciar las investigacio-
nes.

Todo parece indicar que la triple
ejecución está relacionada con la
venta de drogas en el lugar.

Sergio Luis Castillo                           

Una mujer fue ejecutada a

balazos cuando descansaba

en su casa junto a sus cuatro

hijos, por dos pistoleros que

llegaron hasta el sitio a bordo

de una motocicleta, en

Pesquería.

Hasta el momento se des-

conoce el móvil del crimen,

pero las autoridades ya lo

investigan como un feminici-

dio más en el estado.

Los hechos se reportaron

durante los primeros minutos

de este sábado en calles de la

Colonia Villa Floresta, en

dicha localidad.

LA VÍCTIMA, MADRE
SOLTERA 

La víctima fue identificada

como Angélica Joan, de 32

años de edad, quien vestía

pantalón de mezclilla, suda-

dera gris y tenis.

Los vecinos indicaron que

la víctima era una mujer sol-

tera, quien solo vivía con sus

cuatro hijos menores de edad.

Indicando que la familia

vivía como posesionarios,

pues esta casa tenía varios

años de estar abandonada.

Vecinos del lugar mencio-

naron que se escucharon

varias detonaciones de arma

de fuego y cuando salieron

para ver que estaba pasando,

vieron a lo lejos una motoci-

cleta que se alejaba.

HIJOS A SALVO
Al mirar al piso, los testi-

gos vieron a la mujer tirada

en medio de un charco de

sangre.

Afortunadamente los pis-

toleros no tocaron a sus hijos,

quienes estaban en otra habi-

tación, según explicaron las

autoridades que acudieron al

sitio.

Hasta el lugar de los

hechos llegaron paramédicos

de Protección Civil de

Pesquería, pero la mujer ya

estaba sin signos vitales.

Versiones no oficiales señalan que la triple ejecución está vinculada a la venta de drogas.

Sergio Luis Castillo                          

Con graves heridas de arma
de fuego resultó un hombre, al
ser atacado por hombres arma-
dos que ingresaron a su domici-
lio, en la Colonia Salvador
Chávez, en el municipio de
Juárez.

El afectado recibió cinco
impactos de arma de fuego en
su cuerpo, incluyendo el llama-
do “tiro de gracia”, por lo que
su estado de salud es reportado
como extremamente delicado.

El ataque se registró esta
tarde en la calle 9 de Agosto en
su cruce con la calle 14 de
Febrero, en el mencionado sec-
tor de Juárez.

El lesionado fue identificado
como Carlos Rodríguez
Méndez, de 35 años de edad,

quien trabaja como obrero.
Testigos de los hechos men-

cionaron que, el afectado estaba
dentro de su vivienda cuando
llegó hasta el lugar un automó-
vil sedán color gris.

De la unidad descendieron
dos sujetos, quienes llevaban
sus rostros cubiertos con un
paliacate.

Segundos después se escu-
charon varias detonaciones de

arma de fuego y vieron a los
sospechosos salir corriendo
hacia el automóvil, en el cual
escaparon a toda velocidad.

Los vecinos llamaron a las
autoridades y decidieron no
acercarse a la vivienda, ante el
temor de que regresaran los pis-
toleros.

Fueron policías preventivos
de Juárez, quienes entraron a la
vivienda y encontraron el hom-
bre mal herido.

Los uniformados fueron apo-
yados por personal de
Protección Civil, quienes abor-
do de una ambulancia traslada-
ron al herido a una clínica de
Monterrey.

Las autoridades procedieron
acordonar la zona del ataque
para iniciar las investigaciones.

Balean a obrero dentro de su casa; lo dejan grave

Sergio Luis Castillo                            

Un hombre perdió la vida en
forma trágica al ser arrollado por
varios vehículos, en un tramo de
la Carretera Monterrey- Laredo,
en el municipio de Escobedo.

Se cree que el ahora occiso tra-
bajaba en este sector e intentaba
cruzar la rúa, para esperar los últi-
mos camiones urbanos que pasan
con dirección al norte.

El accidente fue reportado
alrededor de las 00:10 horas de
este sábado, a unos dos kilóme-
tros al norte del cruce con el
Libramiento Noreste, en la men-
cionada localidad.

Fue una llamada anónima la
que alertó a las autoridades, sobre
la presencia de una persona tirada
sobre el pavimento.

Hasta el sitio llegaron paramé-
dicos de Clave 911 de Escobedo,
quienes al revisar a la víctima ya
nada pudieron hacer para salvarlo.

Mencionaron que tenía huellas
de rodamiento sobre su humani-
dad y todo parece indicar que fue-

ron varios vehículos los que le
pasaron encima.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado, se
trata de una persona de unos 45
años de edad, complexión regular
cabello entrecano.

Se dijo que vestía pantalón de
mezclilla y una chamarra negra,
así como zapatos tipo industrial.

Se cree que esta persona
intentó ganarle el paso a unos
vehículos, pero fue alcanzado por
uno que terminó embistiéndolo.

Hasta el momento se descono-
ce la ubicación del vehículo res-
ponsable, debido a que se dio a la
fuga, aunque se cree que terminó
con daños de consideración en el
parabrisas.

Personal de Servicios
Periciales llegó al lugar del acci-
dente para tomar conocimiento
del percance vial.

Horas después, el cuerpo del
desconocido fue llevado al
anfiteatro del Hospital
Universitario para practicarle
la autopsia de ley.

Fueron cinco los impactos de arma de fuego.
El cuerpo observaba huellas de rodamiento.

Hallan cuerpo calcinado
en predio de Juárez

Sergio Luis Castillo                                  

La presencia de un cuerpo calci-
nado en un baldío del municipio de
Juárez, propició la rápida moviliza-
ción de elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones para
indagar los hechos.

Mencionaron que posiblemente
la víctima fue llevada al lugar en
horas de la madrugada y luego le
prendieron fuego el rociar su cuer-
po con gasolina.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado, inició una carpeta de
investigación para indagar sobre el
trágico hallazgo.

Hasta el momento se desconoce
la identidad del ahora occiso, ya
que también sus ropas fueron total-

mente destruidas por las llamas.
Lo que indica que sus “verdu-

gos”, no se movieron del lugar
hasta cerciorarse que el cuerpo
estaba todo calcinado.

Por la complexión del cuerpo se
cree que este pertenecía a una per-
sona del sexo masculino.

Las autoridades recibieron un
reporte inicial en el que les infor-
maron sobre restos humanos cerca
del Ejido Los Remates.

Policías municipales y socorris-
tas se trasladaron al lugar, confir-
mando el hallazgo a un lado del
Camino a Los Remates, dentro del
municipio de Juárez. 

La identificación de la víctima
tendrá que hacerse por medio de
pruebas de ADN.

ASESINAN A HOMBRE 
EN MONTERREY

Un hombre fue asesinado a
balazos en calle de la Colonia
Mitra Dorada, en Monterrey,
hecho armado que generó la
rápida movilización de las auto-
ridades.

Al sector se desplazaron de
forma inmediata paramédicos
de la Cruz Roja metropolitana,
quienes al llegar y brindar los
primeros auxilios a la víctima,
solo confirmaron que ya había
fallecido y notificaron de ello a
las autoridades competentes.

El Porvenir                                          

El desplome de un elevador

en el que se transportaban al

menos 11 personas y que se

ubica dentro de un hospital en

el centro de Monterrey, generó

ayer la rápida movilización de

las autoridades de rescate.

Al arribo de los elementos

de rescate, se descartó la pre-

sencia de personas lesionadas,

pero de igual forma se les

brindó la atención necesaria.

De acuerdo con la informa-

ción que fue proporcionada

por las autoridades, el eleva-

dor en el que se transportaban

las personas se desplomó

desde el quinto piso.

El desplome del elevador se

registró ayer minutos antes de

las 18:00 horas, en el interior

del Hospital Obispado que se

localiza en el cruce de la calle

Vicente Ferrara y Carlos

Hook, en el centro de

Monterrey.

Al lugar llegaron de inme-

diato elementos de rescate de

Protección Civil de

Monterrey, quienes procedie-

ron rápidamente con las labo-

res para el rescate de las per-

sonas atrapadas dentro del ele-

vador.

Los rescatistas tuvieron que

destrabar el elevador para lle-

var a cabo el rescate de las

personas que se encontraban

dentro del mimo.

Una vez liberadas y aunque

no presentaban lesiones, se les

brindó la atención necesaria

por el susto y reacción física

que sufrieron tras la caída del

elevador.

Las causas que provocaron

el desplome del elevador

desde el quinto piso del hospi-

tal, son investigadas por la

autoridad competente para

establecer qué fue lo que pro-

pició la caída.

Cae elevador de un quinto piso con 11 personas

El hallazgo fue a un lado del Camino a Los Remates.

Afortunadamente, no hubo reporte de personas lesionadas.

Aún sin conocerse el móvil del crimen, se investiga como
feminicidio.

Muere arrollado al intentar
cruzar la carretera a Laredo

Ejecutan a tres dentro 
de una casa en Pesquería

Aniquilan a mujer
frente a sus hijos

Dos gatilleros montados en una 

moticicleta, llegaron a la vivienda 

y privaron de la vida a  Angélica 



Alberto Cantú                                            

En la Americana, los Cuervos de

Baltimore vencieron 34-10 a los

Texanos de Houston y con ello tam-

bién avanzaron a la final de la confer-

encia.

Cuervos enfrentarán en la final al

ganador de esta tarde de entre Kansas

City o Buffalo.

Ambos equipos se fueron empata-

dos al descanso tras una igualada de

tres puntos en el primer cuarto gra-

cias a los goles de campo de los

pateadores Justin Tucker y Ka’imi

Fairbairn, mientras que en el segundo

período sucedió un pase de touch-

down del QB Lamar Jackson hacia el

receptor Nelson Agholor y después

respondió Houston con un regreso de

patada de 67 yardas en los equipos

especiales de Steve Sims Jr.

Sin embargo, los Cuervos

metieron siete puntos al inicio del ter-

cer cuarto con un touchdown por la

vía del acarreo del QB Lamar

Jackson, jugador que recorrió aproxi-

madamente unas 20 yardas hacia la

zona de anotación para concretar esta

situación.

Posteriormente a eso, aunque ya

en el último cuarto y en la zona roja,

Baltimore encontró una ventaja de 14

puntos que fue producto de un pase

de touchdown de Lamar Jackson

hacia el receptor Isaiah Likely,

aunque después la distancia a favor

de ellos fue de 21 unidades ya que

este mariscal de campo se hizo de su

segunda anotación por la vía del

acarreo.

Al final, la ventaja de Baltimore

fue de 24 puntos ya que después

vino un gol de campo del pateador

Justin Tucker, lo cual facilitó abso-

lutamente todo para que los Cuervos

eliminaran de estos playoffs a los

Texanos de Houston, quienes fueron

un digno rival hasta el término del

segundo cuarto, pero después fueron

superados con facilidad por estos

Cuervos. 
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Tigres buscará seguir por la senda

del triunfo en este todavía joven

Torneo Clausura 2024 cuando hoy por

la tarde y a las 18:00 horas enfrenten a

las Chivas Rayadas del Guadalajara,

dentro de la jornada dos en el estadio

Universitario. 

Luego de iniciar la justa con una

victoria frente al León en la jornada

uno, hoy los Tigres salen favoritos ante

Chivas y están obligados a demostrar

en la cancha esa superioridad que

tienen por plantel y momento futbolís-

tico. 

Ese gran momento para Tigres se

vivió con la capacidad de reacción que

tuvieron ante León, a quienes

vencieron por marcador de 2-1 y lo

hicieron luego de iniciar perdiendo el

duelo en el estadio Nou Camp. 

Tal vez dejando algo de dudas por la

debilidad en la zona defensiva pero a

su vez demostrando que son un equipo

de miedo en el ataque, hoy los Tigres se

presentan en casa frente a un

Guadalajara que dejó más inquietudes

que los de San Nicolás en la jornada

uno de esta Liga MX. 

Otro factor a tomar en cuenta es la

cierta “paternidad” que ha agarrado

Tigres ante Chivas en los últimos par-

tidos y la cual buscarán mantener el día

de hoy en el estadio Universitario;

recordar el 0-0 en la final de ida del

Clausura 2023 y el 3-2 a favor de los de

San Nicolás en el Akron de

Guadalajara, en donde también

golearon 4-0 a los rojiblancos en el

anterior torneo corto, aunque eso fue

en el Jalisco. 

Carlos Felipe Rodríguez; Javier

Aquino, Guido Pizarro, Samir Caetano

, Jesús Angulo; Rafael Carioca,

Fernando Gorriarán; Diego Laínez,

Sebastián Córdova, Juan Brunetta y

André Pierre Gignac sería el equipo

que iniciaría en los Tigres. 

LLEGA CHIVAS CON COWELL
Chivas, el rival de Tigres en la fecha

dos del Torneo Clausura 2024, llegó

ayer por la tarde a Monterrey y no

dieron declaraciones a la prensa,

aunque lo hicieron con Cade Cowell,

quien junto a Javier Hernández es el

refuerzo ‘bomba’ del Guadalajara para

este 2024.

El mexico-americano de 24 años y

quien proviene del San José

Earthquackes podría debutar este

domingo ante Tigres si así lo decide el

técnico Fernando Gago.
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Los Rayados buscarán dar un golpe de

autoridad cuando hoy enfrenten al Santos

Laguna en la fecha dos del campeonato

mexicano, en juego programado para las

20:05 horas en el estadio TSM de Torreón. 

Tras vencer al Puebla en la fecha uno

del campeonato local y después de igualar

a un gol frente a River Plate en un amis-

toso, los Rayados dejaron dudas en el tema

futbolístico, motivo por el cual esas inqui-

etudes de su propia afición intentarán

resolverlas hoy al buscar, no solamente

una victoria que les haga mantenerse en la

parte alta de la tabla general de la Liga

MX, sino también que el triunfo sea acom-

pañado de un buen futbol que les faltó en

demasía frente a los camoteros y después

en contra de los sudamericanos. 

Aunque esos objetivos buscarán con-

seguirlos sin Jesús Gallardo, Stefan

Medina y Luis Romo, quienes hoy no

verán acción por estar lesionados. 

El cuadro de Rayados no vence en el

estadio TSM al Santos Laguna desde sep-

tiembre del 2021 cuando los derrotaron 2-

1, y desde entonces han caído 4-3 en julio

del 2022 y empatado  0-0 en mayo del año

pasado. 

Esteban Andrada; Erick Aguirre, Víctor

Guzmán, Héctor Moreno, Sebastián

Vegas; Omar Govea, Jorge Rodríguez;

Alfonso González, Jordi Cortizo, Jesús

Manuel Corona y Germán Berterame sería

el equipo que inicie en los Rayados. 

Alberto Cantú                                   

Los Cuervos de Baltimore

y los 49s de San Francisco

lograron avanzar a las finales

de conferencia ayer, tras

imponerse en emocionantes

partidos a los Texanos de

Houston y Empacadores de

Green Bay, respectivamente.

Los 49ers vencieron en San

Francisco a los Empacadores de

Green Bay, logrando esto por

un marcador final de 24 puntos

contra 21 para avanzar a la final

de la conferencia nacional.

El conjunto de San

Francisco se llevó la victoria

como local y lo hicieron en un

emocionante encuentro que se

definió en la última jugada del

partido, cuando la defensiva

evitó un gol de campo de los

Empacadores cuando estos

buscaban igualar el juego y

mandar todo a tiempo extra.

Ya en el desarrollo del par-

tido, los Empacadores

tuvieron tres puntos de venta-

ja en el primer cuarto gracias a

un gol de campo de Anders

Carlson, quien aportó uno más

en el segundo período, aunque

San Francisco se fue ganando

al descanso con un pase de

touchdown del QB Brock

Purdy hacia el Ala Cerrada, en

este caso a George Kittle.

Green Bay retomó la venta-

ja con un pase de touchdown

de Jordan Love hacia el recep-

tor Bo Melton y rápidamente

respondió San Francisco con

una anotación de Christian

McCaffrey para tener la venta-

ja de solamente un punto, pero

los Empacadores volvieron a

distanciarse a siete unidades en

el tercer cuarto gracias a su

mariscal de campo, quien tuvo

un lanzamiento para el receptor

Tucker Kraft en la zona de

puntos y después vino una con-

versación de dos unidades para

que así tuvieran el marcador a

favor en ese momento de un 21

a 14 en el campo de los 49ers.

Jordan Love lanzó una

intercepción que le regresó el

ovoide a la ofensiva de San

Francisco y en el campo de los

Empacadores, pero esa

situación solamente les generó

tras unidades tras un gol de

campo del pateador Jake

Mood.

Los 49ers lograron ges-

tionar una serie que les hizo

tener la ventaja en el juego por

tres puntos ante la anotación

por la vía del acarreo y en la

zona roja de Christian

McCaffre, consumando así la

victoria.

Este domingo por la tarde y noche

continuarán los juegos de la ronda

divisional de los playoffs de la NFL,

en donde se sabrá el rival de San

Francisco en la final de la conferencia

nacional, así como también el de

Baltimore en la americana.

El primer juego será en el campo de

los Leones de Detroit cuando estos

enfrenten a los Bucaneros de Tampa

Bay, lo cual será a las 14:00 horas.

Más tarde, a las 17:30, los Buffalo

Bills recibirán a los Jefes de Kansas

City, a los actuales campeones de la

NFL.  
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En el estreno de Jennifer Hermoso

como goleadora al alzaarse con un

dobkete, las Tigres de la UANL golearon

7-2 al León en Guanajuato, dentro de la

jornada cuatro del Torneo Clausura 2024

para de esta forma llegar a su cuarta vic-

toria de la temporada y a 12 puntos.

La española marcó el segundo y quin-

to gol de la escuadra auriazul para ayudar

a la goliza de las felinas, pero no fue la

única que hizo esta proeza ante las esmer-

aldas.

Sandra Mayor y Lizbeth Ovalle tam-

bién marcaron su doblete, lo que le sirvió

a la segunda para rebasar también a Katty

Martínez y ahora ser la segunda más

goleadora de las felinas, atrás de Mayor.

La sudafricana Thembi fue quien

marcó el gol restante, mientras que por

León marcaron Yashira Barrientos y

Dinora Garza.

Ahora Tigres Femenil volverá a la

actividad en esta temporada regular del

campeonato mexicano cuando el próxi-

mo viernes enfrenten en casa a las Xolas

de Tijuana.

Baltimore llega en su mejor momento a la final de conferencia.

Los líderes están en las finales
San Francisco y Baltimore ganan sus duelos divisionales y esperan rivales 

para las finales de conferencia, que saldrán de los duelos de hoy

Leones-Bucs y Jefes-Bills, por su boleto

Van Tigres por segundo rugido

Los 49s, en la
última jugada

Cuervos apaleó a Texanos

San Francisco batalló con Green Bay.

Rayados buscan la cima

Jenni Hermoso ya anotó

Jennifer Hermoso marcó dos goles.

Las Rayadas buscarán

mantenerse como invictas en

el campeonato mexicano

cuando hoy enfrenten al

equipo del Querétaro. 

El conjunto que dirige Amelia

Valverde enfrentará hoy por la tarde y

a las 16:00 horas al conjunto de Gallos

en el estadio Corregidora de

Querétaro. 

A este partido llegan unas Rayadas

en ascenso ya que dejaron atrás su

cuestionable victoria ante San Luis y su

apurado empate frente al Pachuca, todo

esto para golear al Necaxa en

casa y ofrecer un gran futbol

ofensivo durante los 90 minu-

tos en el Gigante de Acero. 

Por su parte, el conjunto de

Querétaro llega a este duelo en un

momento difícil ya que solamente

tienen tres puntos de nueve posibles y

están obligadas a ganar el día de hoy si

es que no se quieren complicar en la

temporada. 

Ante la necesidad de victoria del

equipo de Querétaro y el gran momen-

to de las Rayadas, hoy las visitantes

Buscan Rayadas golear otra vez

Tigres recibe a las Chivas.

21-24

10-34

Tampa Bay-Leones   Kansas City-Buffalo

20:05 horas.

Estadio TSM

18:00 Horas.

Estadio

Universitario.

7-2
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El campeón América mantuvo su
buen paso en este Torneo Clausura 2024
y ahora vencieron 2-0 al Querétaro en el
estadio Azteca de CDMX, terminando el
sábado en lo más alto de la tabla general.

Con goles de Richard Sánchez y
Julián Quiñones en la segunda parte, las
Águilas vencieron a un Querétaro que
compitió de gran forma durante el primer
tiempo, pero a los cuales no les alcanzó
para ni siquiera sacar un punto en esta
fecha dos de la Liga MX. 

Tras una buena primera mitad en la
que ambos equipos tuvieron jugadas de
gol y en la cual el conjunto azulcrema
estuvo falto de contundencia, las Águilas
se adelantaron en el marcador con un gol
de Richard Sánchez que fue al 61’ de
acción, siendo ese momento en el que él
remató desde fuera del área para colocar
el balón en el ángulo superior izquierdo
del arco defendido por el guardameta
rival.

Más tarde, al 84’ de acción, Julián
Quiñones en el área grande aprovechó un
pase de Álvaro Fidalgo para que el así
mandara el balón al fondo de las redes.

Tras este resultado, América llegó a
seis puntos y hasta estos momentos
tienen un paso perfecto en el campeona-
to.

Por su parte, los Gallos de Querétaro
no sumaron puntos en este duelo y
actualmente tienen apenas un punto de
seis posibles. 

Nahuel Guzmán, portero de
Tigres, se quejó recientemente de
que las jugadas polémicas que
podrían afectar al América no son
checadas por la televisora que
transmite los partidos del conjunto
capitalino, así como tampoco por
los árbitros de futbol mexicano. 

Guzmán, en el podcast conocido
como “Miro de Atrás” que conduce
con Julio Iglesias, recordó la final
de vuelta frente a las Águilas del
América del anterior Torneo
Apertura 2023 y ahí relató una
jugada polémica en el tema arbitra-
je que ignoró el colegiado Adonai
Escobedo, quien a la postre termi-
naría expulsando del juego a
Raymundo Fulgencio, aunque tam-
bién a él mismo.. 

“No pasan la jugadas del
América; hay una de ellas en

donde antes de que termine el
tiempo reglamentario (final apertu-
ra 2023 vs América), le dan un
pase a Malagón y él termina agar-
rando el balón con la mano, eso es
ilegal, y a mi si me las marcan”,
aseveró Guzmán. 

Al final, Tigres perdió esa final
ante las Águilas del América el
pasado mes de diciembre, pero fue
por un global de 4-1 y todo eso
después de las expulsiones de los
felinos. 

Guzmán, que fue expulsado en
esa final por una falta que le
cometió a Julián Quiñones, fue
sancionado por tres partidos sin
jugar en este inicial Torneo
Clausura 2024 ya que supuesta-
mente tuvo conductas inapropiadas
hacia el árbitro Fernando Guerrero.
(AC)

Toluca remontó y venció 4-1 en casa
al Mazatlán, en la continuación e la
fecha dos del campeonato mexicano.

Con un gol de Baeza, dos de Meneses
y otro de Volpi, el cuadro del Toluca ven-
ció al Mazatlán de Sinaloa, aunque algo
a tomar en cuenta es que lo hicieron sin
su refuerzo Alexis Vega, quien aún no
debuta con el equipo.

Ya en el desarrollo del juego,
Mazatlán se adelantó en el marcador al
16’ de acción con un gol de penal de
Andrés Montaño.

Sin embargo, Claudio Baeza igualó
todo al 37’ de acción, cuando desde fuera
del área remató a portería y puso el 1-1
ya que colocó el balón en el ángulo supe-

rior derecho del arco defendido por el
portero Hugo González.

Toluca remontó el juego al 61’ de
acción con un gol de Jean Meneses, fut-
bolista que en el área grande recibió un
pase de uno de sus compañeros luego de
un contragolpe y de zurda mandó el
balón al fondo de las redes, aunque
después este propio jugador anotó el 3-1
al 86’, pero el último tanto fue de Thiago
Volpi cuando al 96’ se hizo de su diana
por la vía del penal.

Con este resultado, los Diablos Rojos
del Toluca llegaron a cuatro puntos en
dos jornadas, mientras que la escuadra
del Mazatlán se quedó aún sin sumar
puntos en la contienda.

Atlas y Tijuana empataron 0-0
en el último partido de ayer de esta
fecha dos del Torneo Clausura
2024.

En un juego realizado en el
estadio Jalisco, Atlas dejó ir la
oportunidad de conseguir sus
primeros tres puntos en la tempo-
rada, todo esto en gran parte por su
falta de contundencia en el com-
promiso.

Ya en la primera parte, por
ejemplo, los rojinegros se habían
adelantado en el marcador con
un gol de Mateo García al 22' de
acción, cuando el portero Jesús
Corona cometió un error en el
área grande, pero el remate del
futbolista del Atlas no pasó la
línea de cal que divide una juga-

da entre sí es no gol ya que un
defensa se interpuso en la juga-
da, además de que después, en el
contrarremate, Jordy Caicedo
mandó el esférico por arriba del
travesaño.

Posteriormente a eso, pero en la
segunda mitad, el portero Corona
salvó su error con una atajada a un
remate desde fuera del área de
Eduardo Aguirre, mientras que en
los Xolos generaron peligro con un
tiro de Carlos González que fue
controlado por el cancerbero
Camilo Vargas.

Al final, ambos equipos, tanto
rojinegros como fronterizos,
sumaron un punto en el último par-
tido del día de ayer en la fecha dos
de la Liga MX.

México / El Universal                              

Pumas anunció que Rogelio Funes
Mori fue operado luego de que sufrió
una fractura de costillas durante el par-
tido contra Atlético San Luis el pasado
viernes.

A través de sus redes sociales, el con-
junto auriazul compartió que el centrode-
lantero argentino, naturalizado mexi-
cano, causará baja por tiempo indefinido.

“Tras la revisión médica, el diagnósti-
co es de fractura de dos arcos costales, lo
que derivó en un neumotórax, por lo que
fue intervenido quirúrgicamente de man-
era exitosa”.

Los Universitarios también comuni-
caron que el retorno de “El Mellizo” a
los terrenos de juego “dependerá de la
evolución de dicha lesión”.

Arsenal goleó 5-0 al
Crystal Palace para con ello
retomar su regularidad en la
Premier League de Inglaterra,
en juego efectuado en el esta-
dio Crystal Palace.

Los goles del Arsenal
fueron anotados por Gabriel,
Trossard y doblete de
Martinelli y un autogol de
Henderson,

Este resultado hace que los
Gunners cortaran una racha
de cuatro partidos al hilo en

los que no conseguían la vic-
toria en el presente año. 

Tras este resultado,
Arsenal llegó a 43 puntos
para ser terceros del futbol
inglés, estando igualados en
unidades con el conjunto del
Manchester City y man-
teniéndose a dos de distancia
del líder Liverpool. 

Crystal Palace, por su parte,
se quedó en 21 unidades para
que así sean décimo cuartos en
la contienda. 

México / El Universal                           

Este sábado se vivieron unas
escenas lamentables en el futbol
italiano. Durante el partido entre
Udinese y AC Milan, el portero
Mike Maignan abandonó el campo
de juego tras recibir insultos racis-
tas por parte de la afición local.

El partido se suspendió por

unos minutos y luego reanudó las
acciones.

Maignan recibió el apoyo de
sus compañeros, quienes le
dieron palmadas en la espalda y
esperaron la determinación del
árbitro en el campo de juego; sin
embargo, llegado al minuto 35 se
quitó los guantes y fue hacia los
vestidores.

En actividad de la fase de grupos de la
Copa Africana de las Naciones, el con-
junto de Angola se impuso 3-2 a
Mauritania. 

Con goles de Gelson que se hizo de un
doblete, además del tanto de Gilberto,
Angola venció al local Mauritania,
quienes habían descontado con las
dianas de Amar y Koita. 

Tras este resultado, Angola llegó a
cuatro puntos para estar de líderes en su

grupo, mientras que Mauritania se quedó
en cero unidades. 

En más actividad de la fase de grupos,
Argelia empató 2-2 ante Burkina Faso y
Túnez empató 1-1 con Mali. 

ACTIVIDAD EN LA COPA ASIÁTICA 
Por último, pero no menos importante y

en la fase de grupos de la Copa Asiática,
Jordania empató 2-2 contra Corea del Sur
y Bahréin venció 1-0 a Malasia. 

Arremete Nahuel 
contra las Águilas

Nahuel Guzmán, otra polémica.

América toma la punta

Señala que los árbitros no checan
las jugadas polémicas del América

Gana Toluca con remontada

Operarán a Funes Mori por fractura de costillas

Angola vence a Mauritania en la Copa Africana 

Golea el Arsenal Detienen 10 minutos juego 
del Milán por insultos racistas

Mike Maignan abandonó la cancha.

Arsenal no tuvo piedad del Crystal Palace.

La CAN está dejando grandes emociones.

Rogelio Funes Mori sufrió la lesión el viernes ante San Luis.

Toluca terminó goleando.

Las Águilas dejan en claro que van por el bi en este torneo.

Atlas y Xolos, sin daños
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El Abierto de Australia en su edición
del presente 2024 ya dejó la primera gran
sorpresa en la WTA con la temprana
eliminación de la polaca Iga Swiatek,
quien es la mejor tenista del mundo.

Swiatek, la máxima favorita para
ganar este Abierto de Australia, quedó
eliminada en la tercera ronda del men-
cionado certamen al caer ahí frente a la
checa Linda Nosková, quien la superó
por 3-6, 6-3 y 6-4.

Por su parte, Aryna Sabalenka, quien
es la segunda mejor tenista del mundo,
avanzó a los cuartos de final de este
Grand Slam tras vencer en la tercera
ronda a la estadounidense Amanda
Anisimova, lo cual fue por sets finales de
6-3 y 6-2.

DJOKOVIC AVANZA
Novak Djokovic, el mejor tenista del

mundo en la ATP, avanzó a los cuartos de
final del Abierto de Australia.

Djokovic venció en la cuarta ronda
del primer Grand Slam en este año al
propio Adrián Mannarino de Francia, lo
cual fue por parciales de 6-0, 6-0 y 6-3.

Tras esta situación, Novak Djokovic
igualó el récord de Roger Federer de
estar en 58 ocasiones en una ronda de
cuartos de final de Grand Slam, lo cual
es impresionante.

Isaac del Toro, ciclista mexi-
cano, perdió ayer el liderato en el
Tour Under Down de Australia,
pero llegará a la última jornada con
la oportunidad de ganar esa prue-
ba. 

Ahora el ganador de la penúlti-
ma etapa en este Tour Under Down
fue el escocés Oscar Onley del
equipo dsm-firmenich Post, todo
esto mientras que el ahora líder
vendría siendo Stephen Williams. 

El mexicano, por su parte, final-

izó tercero y a unos seis segundos
en las rampas de Willunga Hill, en
una subida de tres kilómetros con
un desnivel medio del 7.4 por cien-
to. 

Tras esta situación, el Tour
Down Under se decidirá este
domingo en una etapa de 128,2
kilómetros con final en el Mount
Lofty, un puerto de primera cate-
goría, donde el mexicano buscará
ganar la prueba para hacerse del
triunfo de la justa.

Gabriela López, golfista mexicana,
llegará este domingo con posibilidades
de ganar el Torneo de las Campeonas en
Orlando que vendría siendo el primer
certamen de este año en la LPGA, en el
mejor golf del mundo femenil.

López finalizó el día de ayer en la
cuarta posición tras culminar la tercera
ronda de cuatro en total en Orlando,
haciéndolo al registrar un -7 en el mar-
cador y un acumulado de 209 golpes.

Tras esta situación, Gabriela López
está a cinco golpes bajo par (-12) de la
líder, en este caso de la australiana Lydia
Ko.

Pese a la gran distancia, la conna-
cional aún tiene posibilidades de ganar
este certamen de la LPGA, el cual termi-
nará este domingo y en el que están par-
ticipando un total de 35 profesionales.

En búsca de continuar
invictos y de conseguir su
victoria número 11 en la tem-
porada regular de la Liga de
Futbol Rápido y Profesional
de los Estados Unidos, el
cuadro del Flash enfrentará
al Chihuahua Savage hoy en
punto de las 15:35 horas y en
la Arena Monterrey, donde el
cuadro regio tendrá el juego
de hoy y también el del próx-
imo martes frente a este
rival. 

Los regios llegan a este
duelo con el mejor récord de
todos los equipos de la MASL
al tener una marca de 10 vic-
torias y cero derrotas. 

Por su parte, el rival de

hoy, en este caso los del
Chihuahua Savage, arriban a
este cruce con una marca en
la temporada de cuatro victo-
rias y la misma cifra de derro-
tas. 

Mientras el cuadro del
Flash aspira a su victoria
número 11 en la temporada,
los del Savage a no tener un
récord perdedor en lo que va
de la campaña, situación por
la cual es claro afirmar al
equipo favorito y ése vendría
siendo el de Monterrey,
quienes hoy con su gente bus-
carán imponer la lógica y
conseguir una victoria más
que los siga acercando a los
playoffs. (AC)

Los Sultanes de Monterrey se siguen
armando para la próxima temporada en
la Liga Mexicana de Beisbol. 

De hecho, ahora los regios han confir-
mado el fichaje de Tanner Handerson,
quien es un pitcher estadounidense con
experiencia en las Grandes Ligas tanto
en equipos como Pittsburgh y Oakland. 

El lanzador también pasó por Taiwán
en los Guardianes de Fubon, mientras
que ya en República Dominicana jugó en
los Leones del Escogido. 

Los refuerzos no han terminado para
los Sultanes de Monterrey ya que recien-
temente también se reforzaron con el
pitcher Keury Mella de República
Dominica y Zoilo Almonte. 

Mella no tuvo antes algo de experien-
cia en los Sultanes, pero con Zoilo todo
es distinto ya que él disputó antes hasta
tres temporadas con los ‘Fantasmas
Grises’, donde jugó un total de 300 jue-
gos, conectó 62 cuadrangulares y produ-
jo hasta 242 carreras. (AC)

Juan Fernando, matador regio,
debutó ayer con un triunfo en su
primera experiencia en la tauro-
maquia fuera de México.

El nacido en Monterrey triunfó
en la Plaza de Toros conocida
como “Héctor José” de Sincelejo,
en Colombia, en el día grande de
las fiestas de enero en ese país.

Fernando se hizo de la victoria
tras cortar dos orejas en el primer
toro que lidió e indultó al segundo
en su lote, lo cual vendría siendo

suficiente para que tuviera un rabo
simbólico.

El evento contó con una buena
asistencia ya que se llenó en tres de
las cuatro partes del recinto y se
lidió con la ganadería de Capiro de
Senson, donde también participaron
el rejoneador Andrés Chica y el
torero a pie Manolo Castañeda,
quienes cortaron cuatro orejas,
además de que se llevaron el aplau-
so del respetable como así fue tam-
bién con Juan Fernando. 

Thunder de Oklahoma venció a
los Timberwolves de Minnesota
102-97, gracias a que remontaron
un déficit de nueve puntos hasta el
término del tercer cuarto, todo esto
al ganar el último por un marcador
final de 28-14.

Shai Gilgeous-Alexander con
sus 33 puntos, seis asistencias y
dos rebotes en sus 37 minutos en la
duela fue clave para la remontada
en el cuadro del Thunder ya que
fue el que más unidades generó

para su equipo en el cruce.
Por su parte, Anthony Edwards lo

fue en el rival luego de generar única-
mente un total de 19 unidades.

Con este resultado, el conjunto
del Thunder llegó a una marca de
29 victorias por 13 derrotas para
ser sublíderes de la conferencia
Oeste de la NBA, mientras que los
Timberwolves de Minnesota,
quienes lideran ese sector, ahora
tienen un récord de 30 ganados por
12 juegos perdidos.

Si bien la opción número uno para
enfrentar a Saúl Álvarez en mayo del pre-
sente año sería el texano Jermall Charlo, el
tijuanense Jaime Munguía ha aceptado que
ha tenido contactos recientes con la gente cer-
cana al de Jalisco para ver si concretan un
combate entre ambos durante este 2024. 

De hecho, ahora el propio Jaime Munguía
habló para Boxing Scene y aceptó que han
tenido acercamientos con la gente de Saúl
Álvarez para tal vez concretar una pelea en el

presente año, siendo eso, posiblemente, el
cuatro de mayo y en los Estados Unidos. 

“Iniciamos conversaciones. Ellos nos lla-
maron. Para mí sería un verdadero honor
estar en el ring con “Canelo”, si cabe la posi-
bilidad. Nunca lo he retado en público ni le he
faltado al respeto. Quiero ganarme el derecho
(de enfrentarlo) peleando en el ring. Por
supuesto nos agrada la pelea, pero no lo
vamos a pedir en público. Voy a demostrar
que me merezco subir al ring con cualquier

rival en 168 libras. 
Eso sí, Munguía, si quiere enfrentar a Saúl

Álvarez o tener la posibilidad de ello en este
2024, primero tendrá que vencer el próximo
sábado a John Ryder. 

El mexicano, quien es ex campeón super-
welter de la Organización Mundial de Boxeo
(OMB), enfrentará el próximo sábado y en
los Estados Unidos al mencionado John
Ryder, a quien venció Saúl Álvarez en mayo
del 2023. 

Sorprenden a Swiatek

El mexicano (derecha) tuvo una jornada complicada.

Del Toro pierde el
liderato en Australia

La tiene Gaby complicada en Orlando

Juan Fernando no podía tener mejor debur en el extranjero.

Indulta y triunfa
regio en Colombia
Se presenta Juan Fernando en el
extranjero con un triunfo que le

expone un futuro prometedor
Se arman Sultanes pensando

en la Liga de Verano

Va el Flash por su victoria número 11

Oklahoma le puso freno a Minnesota.

Thunder se lleva
juegazo ante Timbers

Presume Munguía contacto para pelea con ‘Canelo’

Flash busca vencer a Chihuahua Savage nuevamente.

Handerson, con experiencia ligamayorista.

Gaby López está a cinco golpes del liderato en la cuarta posición.

Linda Nosková no contuvo su emoción tras vencer a la número uno.
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Edgar Oceransky, conocido

cantautor mexicano, ha inter-

puesto una demanda contra la

escritora y activista Anhelé

Sánchez, quien lo acusó de

acoso cibernético y abuso

sexual en redes sociales a prin-

cipios de 2022.

"Ahora dicen ´el violador la

demandó´, no, espérate, ¿quién

dijo que yo soy un violador?,

¿dónde está la denuncia?

Nosotros no podemos permitir

que se hagan esas cosas", ase-

guró Oceransky en una entre-

vista.

El cantautor busca una

indemnización de 4 millones

de pesos y una disculpa pública

por daño moral, argumentando

que las acusaciones afectaron

su carrera y reputación.

En respuesta, Anhelé

Sánchez ha retomado sus plata-

formas de redes sociales en las

últimas semanas para expresar

su inquietud sobre lo que perci-

be como una injusticia arraiga-

da en el pacto patriarcal que

prevalece en el sistema de jus-

ticia mexicano.

Críticando la estructura,

Sánchez alega que este sistema

favorece a los hombres y a aque-

llos con recursos económicos,

argumentando que exigir a una

mujer que ha sido víctima de

violación que presente una

demanda para ser creída es un

acto degradante.

En una entrevista por Zoom,

destaca la necesidad de cuestio-

nar y cambiar las dinámicas de

poder presentes en la sociedad y

en los procesos  judiciales.

Mientras el juicio se

encuentra en una etapa resolu-

tiva, ambas partes expresan su

disposición a llevar el caso a

la siguiente instancia si el

fallo no es favorable, revelan-

do las complejidades y tensio-

nes presentes en este caso

legal de alto perfil.

El Universal                                  

El reconocido cantante Pee

Wee, exvocalista de los Kumbia

Kings, se encuentra actualmente

bajo arresto en Estados Unidos

tras ser detenido por conducir

en estado de ebriedad. La noti-

cia fue confirmada por su mána-

ger, Pepe Rincón, quien informó

al periodista Carlo Uriel sobre

el incidente. La imagen del

artista de 35 años detenido ya

circula en diversas redes socia-

les.

"Me confirma Pepe Rincón,

mánager del cantante Pee Wee,

que hoy fue detenido en Estados

Unidos por manejar en estado de

ebriedad mientras conducía de

una reunión a su domicilio. Me

adelantan que los abogados de

Pee Wee ya están trabajando en

esto", se lee en el mensaje com-

partido por el periodista en la red

social X.

Irvin Salinas Martínez, cono-

cido artísticamente como Pee

Wee, ha sido una figura conocida

en la escena musical latina. Sin

embargo, este incidente no es la

primera vez que el cantante se ve

envuelto en controversias. A fina-

les de 2022, circuló la versión de

que Pee Wee y su mánager man-

tenían un supuesto romance y se

habían casado en secreto. Ambos

involucrados negaron categórica-

mente estos rumores.

El cantante, quien ha enfrenta-

do altibajos en su carrera, ahora

deberá hacer frente a las conse-

cuencias legales de conducir bajo

la influencia del alcohol. Se espe-

ra que los abogados de Pee Wee

trabajen en su defensa, mientras

sus seguidores y la comunidad

artística siguen de cerca el desa-

rrollo de esta situación.

Este incidente no solo se suma

a los desafíos personales de Pee

Wee, sino que también llega des-

pués de una controversia anterior

a fines de 2022, cuando se rumoró

un supuesto romance entre el can-

tante y su mánager, Pepe Rincón,

e incluso se especuló sobre el

matrimonio secreto entre ambos.
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Adam Harrison, hijo del recono-

cido Rick Harrison de "El Precio

de la Historia", falleció a los 39

años debido a una sobredosis,

según informó TMZ.

La familia Harrison emitió un

comunicado expresando su triste-

za y solicitando privacidad

durante este difícil momento.

Aunque la noticia del deceso

es reciente para la familia, se des-

conocen detalles sobre el lugar y

las circunstancias exactas de la

muerte de Adam, mientras que la

Policía Metropolitana de Las

Vegas está llevando a cabo una

investigación al respecto.

Adam, uno de los tres hijos de

Rick Harrison, mantuvo un perfil

bajo en comparación con su

familia televisiva.

Aunque no participó en el

programa, se menciona que tra-

bajaba como plomero y se dedi-

caba profesionalmente a oficios,

según fuentes cercanas a la

familia.

Cabe mencionar que Adam

jjamás apareció en el famoso pro-

grama.

Según el medio estadouniden-

se, la causa de la muerte de Adam

Harrison habría respondido a una

sobredosis.

Sin embargo, "no hay clari-

dad sobre la fecha en la que

habría muerto uno de los hijos

mayores del célebre empresa-

rio", señaló el sitio.

El mensaje de Corey

Harrison, de "El Precio de la

Historia", y hermano de Adam

La noche del 19 de enero, ante

el impacto de la noticia, algunos

medios creyeron que la persona

que había fallecido era Corey

Harrison, el hijo más conocido

del famoso Rick. Sin embargo,

desde un primer momento la

información inicial era clara

sobre que el fatídico suceso tenía

que ver con Adam.

Así, cuando el fallecimiento

comenzó a hacer eco, Corey se

manifestó en redes sociales.

Compartió en su cuenta de

Instagram una imagen de cuando

eran niños, con Adam.

El ex vocalista fue detenido por manejar en suelo americano.

Redacción.                                  

Jaafar Jackson, sobrino del

icónico Rey del Pop, se

muestra asombrosamente

similar en la primera imagen

revelada. La película, titula-

da "Michael", dirigida por

Antoine Fuqua y producida

por Graham King, despierta

la ansiedad de los fanáticos

al ofrecer un primer vistazo

antes de que la producción

comience el 22 de enero.

Con la dirección de

Fuqua, responsable del éxito

de "Bohemian Rhapsody", y

la experiencia de King en la

producción, las expectativas

son altas para esta película

que promete revelar más

detalles sobre la leyenda

musical.

En la primera imagen

compartida en las redes

sociales de Michael

Jackson, Jaafar Jackson

recrea con precisión una de

las poses más emblemáticas

del Rey del Pop, sugiriendo

un estudio meticuloso o,

quizás, la herencia innata

del talento para el baile. El

mensaje acompañante, "está

listo", insinúa la preparación

del joven para asumir el

papel de su tío con confian-

za y habilidad.

La anticipación crece con

la revelación de que la pelí-

cula "Michael" se estrenará

en abril de 2025, proporcio-

nando una mirada más cer-

cana a la vida y carrera del

legendario Michael Jackson.

Con altibajos en su camino,

tanto artísticos como perso-

nales, la biografía promete

explorar los matices de una

figura que marcó la historia

de la música.

Deslumbra Jaafar Jackson como el 'Rey del Pop' 
con Primer Vistazo del Biopic: "Michael"

Tomará el papel protagónico a sus 28 años

para retratar la vida de su tío Michael

Jackson.

A los 39 años Adam Harrison fallece a causa de una 

sobredosis según medios estadounidenses.

Muere hijo de Rick Harrison

de "El Precio de la historia"

Arrestan a PeeWee en Estados Unidos

Anhelé Sánchez alega que este sistema jurídico favorece a los

hombres y a aquellos con recursos económicos.

No soy violador:
Edgar Oceransky
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El reconocido actor ecuatoriano

Danilo Carrera, conocido por

su destacada participación en

producciones televisivas, deci-

dió emprender un nuevo cami-

no el año pasado al mudarse a

Estados Unidos. 

Su motivación principal

fue cuidar de la salud de su

madre y dar vida a su ópera

prima, "Only in CDMX". Sin

embargo, esta travesía no ha

estado exenta de desafíos, ya

que Carrera se enfrenta al

común sentimiento de muchos

inmigrantes: no pertenecer a

ningún lugar.

"Me siento ecuatoriano,

pero hace muchos años que ya

no vivo en Ecuador. También

me siento mexicano, pero ya no

vivo en México y lo extraño

mucho. Ahora vivo en Miami,

pero no soy estadounidense;

entonces estoy empezando a

entender lo que es no sentirse

de ningún lado. No es bonito,

pero si le encuentras el lado

positivo dices, ‘pertenezco a

todos lados’", expresó Carrera

en una reciente entrevista.

Este sentimiento de desa-

rraigo es precisamente lo que

ha plasmado en su primer

filme, "Only in CDMX".

Danilo Carrera asume múltiples

roles en esta producción, ya que

no solo escribió el guión, sino

que también lo produjo, dirigió

y actuó en él. La historia sigue

a Mía, una joven mexicana que

emigró a Estados Unidos a tem-

prana edad con su familia y que

regresa a México huyendo de

una relación tóxica.

El rodaje concluyó a finales

de 2023, y actualmente se

encuentran en el segundo mes

de postproducción. Carrera

confiesa que el proceso no ha

sido fácil, especialmente al

aprender sobre la posproduc-

ción, pero está comprometido a

superar los desafíos.

El actor recurrió a sus pro-

pios recursos y estableció alian-

zas con amigos que lo apoyaron

con donaciones en especie,

como el préstamo de inmuebles

para locaciones. A pesar de

enfrentar momentos difíciles,

como rebasar el presupuesto en

un 40%, Carrera se mantuvo

firme y consiguió patrocinios

para no defraudar a su actriz

principal, Isabella Fernández.

"Me encanta contar una his-

toria en la que el mexicano no

es el malo. Escribí esta historia

con esa intención: darles una

imagen digna a los latinos en el

mundo entero, además no se

muestra el México de delin-

cuencia y disparos, sino el país

maravilloso con gente bonita,

de arquitectura increíble y gas-

tronomía espectacular", com-

partió Carrera sobre la temática

de su película.

"Only in CDMX" cuenta

con un destacado equipo,

incluyendo al fotógrafo

Francisco Burgos, y cuenta

con el respaldo de Alexis

Ayala como socio de la pro-

ducción. Se espera que la pelí-

cula esté lista para su estreno

en febrero, prometiendo ser

una obra que no solo entre-

tendrá, sino que también

ofrecerá una perspectiva posi-

tiva de la cultura latina en el

mundo del cine.

Afirmó que, desde la con-

cepción del guión, tuvo que

aprender a soltar ciertos

aspectos y a valorar las opi-

niones de quienes poseen más

experiencia en la industria

cinematográfica. Desempeñar

el papel de codirector le

presentó complejidades, al

alternar entre dirigir y actuar

en distintas escenas. Con

humildad, Carrera reconoció

que la fase de postproducción

es un terreno desconocido

para él, pero destacó que cada

paso le brinda una valiosa

oportunidad de aprendizaje.



Si en los últimos años los indicadores
de violencia en nuestro país se han incre-
mentado, hay un registro previo, que el
doctor Pablo Piccato desarrolla en el
libro Historia mínima de la violencia en
México, publicado por El Colegio de
México en mayo de 2022, en la Ciudad
de México. Este libro se presenta en siete
capítulos, todos de gran interés para com-
prender la historia reciente de nuestro
país; sobre todo el flagelo de la violencia
que ya es un elemento que nos define
como sociedad de este tiempo. Las partes
son, Violencia revolucionaria, Violencia
por la tierra, Violencia y religión,
Pistoleros y criminales, Guerrilla y repre-
sión, Violencia y negocios ilegales y
Toda violencia es violencia de género.
Cómo pueden notar, Piccato no dejó nada
fuera.

Pablo Piccato es historiador egresado
de la UNAM, maestro en la Columbia
University de Nueva York y un estudioso
del fenómeno mexicano, y la manera en
que se ha desdoblado en poco más de un
siglo. La revolución, además de sus pro-
gramas de beneficio a los desprotegidos
y a la clase política, fue muy violenta.
Toma de pueblos, de haciendas y vio-
lación de mujeres fueron constantes.

Muchas se convirtieron en soldaderas y
ejercieron de esposas y cocineras de los
jefes. Villa es el ejemplo más puro. El
reparto de la tierra es violento desde la
antigüedad. El autor lo describe con
sumo cuidado y destaca la época car-
denista en que se favoreció a los pobres,
aunque algunos hacendados, como
Santos de San Luis Potosí, aprovecharon
para hacerse de más tierras. La guerra
cristera ocupa un espacio importante,
incluyendo a personajes notables como la
madre Conchita y León Toral. El capítu-
lo de los Pistoleros no tiene desperdicio,
esos chicos malos que seguían el modelo
de Chicago y su historia negra. La guer-
rilla de los 60 y 70 está presente con los
nombres que le dieron identidad. Gámiz,
Vásquez, Cabañas y muchos otros. La
parte de los negocios ilegales la trata con
mucha seriedad, tanta que cuando se pre-
sentó el libro en Culiacán, recientemente,
algunos estudiosos expresaron su soli-
daridad con la visión neutra del doctor
Piccato.

En todos los capítulos, el autor señala
el viacrucis por el que han pasado las
mujeres al ser abusadas, violadas, mal-
tratadas y humilladas; sin embargo, dedi-
ca un capítulo especial a un tema terri-

blemente actual. "La violencia feminici-
da no es un acto simple… sino que
incluye una serie de acciones con efectos
físicos y emocionales…que está ligado
como eslabones de una cadena que puede
llevar al homicidio." Es una parte muy
reveladora del libro que nadie debería
perderse.

Un aspecto notable de este volumen es
la cantidad de citas literarias que respal-
dan el discurso histórico. Autores como
Arturo Azuela, Rafael F. Muñoz, Martín
Luis Guzmán, Luis González y
González, Juan Rulfo, Rafael Bernal,
Carlos Montemayor, Miguel Ángel

Chávez, Fernando del Collado, Lidya
Cacho y varios más, que hicieron un reg-
istro estético de la conducta de muchos
personajes. El libro deja claro que Pablo
Piccato es un lector muy serio de liter-
atura y que no desdeña los hechos trata-
dos como piezas literarias. No olviden
que Heródoto, el padre de la historia,
escribía como novelista, cuando el
género no había nacido. Quiero decir que
el doctor Piccato escribe muy bien y su
Historia Mínima puede leerse experi-
mentando cierta emoción, más allá de los
datos terribles que le dan el interés natur-
al de un libro de historia.
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Robert Frost

(Robert Lee Frost; San Francisco,
1874 - Boston, 1963) Poeta esta-
dounidense. La inspiración en argu-
mentos de la vida cotidiana, la sen-
cillez estructural en la que subyace una
notable pericia compositiva y el uso de
un léxico simple y una expresión colo-
quial fueron las grandes premisas
estéticas de la lírica de Robert Frost,
sin duda uno de los más significativos
exponentes de la poesía esta-
dounidense del siglo XX.

Vivió durante su juventud en la
región de Nueva Inglaterra, en el
nordeste de los Estados Unidos, área
cuyo paisaje influiría poderosamente
en su estilo. Su primer poema fue acep-
tado por un editor cuando Frost conta-
ba sólo catorce años, pero luego sus
versos no alcanzaron éxito en los
Estados Unidos. Después de probar sus
fuerzas en el periodismo, en la
enseñanza y aun en el modesto oficio
de zapatero, en 1912 Robert Lee Frost
decidió emigrar a Inglaterra, En 1912
se trasladó al Reino Unido, donde se
publicó su primera colección poética,
A Boy’s Will (1913; La voluntad de un
joven). A continuación realizó North of
Boston (1914; Al norte de Boston), con
la que conseguiría un resonante éxito
en los ambientes literarios de su país.

En 1915, tras el inicio de la Primera
Guerra Mundial, Frost regresó a los
Estados Unidos y trabajó a partir de
entonces como profesor de literatura en
el Amherst College, gozando ya de una
reconocida reputación. Inspirada por la
poesía pastoril y los poemas clásicos
de Horacio y Virgilio, su poesía oculta
tras su aparente simplicidad algunas
inquietudes de carácter filosófico.
Entre sus principales trabajos, por los
que obtendría en cuatro ocasiones el
Premio Pulitzer de literatura, se
encuentran Mountain Interval (1916;
Valle de montaña), un enfrentamiento
entre el progreso tecnológico y la natu-
raleza; New Hampshire (1923), que
supone su plena madurez artística;
West-Running Brook (1928; Un arroyo
que corre hacia el oeste); y dos dramas
de inspiración religiosa compuestos en
verso libre: A Masque of Reason
(1945; Disfraz de razón) y A Masque
of Mercy (1947; Disfraz de com-
pasión). Fue galardonado con
numerosos premios y distinciones hon-
oríficas y, modernamente, continúa
considerado como uno de los más
importantes poetas estadounidenses
del siglo XX.

La obra de Robert Frost se sitúa en
la corriente renovadora que se produjo
en Estados Unidos hacia 1912 y cuyo
órgano fue la revista Poetry. Se fija su
nacimiento a raíz de la publicación de
algunas colecciones de versos apareci-
das casi simultáneamente, entre las que
figuró La voluntad de un joven (A
Boy's Will), de Frost (1913). La
primera y más importante fuente inspi-
radora de Frost es la vida rural de
Nueva Inglaterra, donde residió largo
tiempo.

Entre sus poemas más conocidos es
preciso citar el diálogo "Entierro famil-
iar" ("Home Burial"), que describe en
un centenar de versos libres, con pince-
ladas amplias y seguras, la incompren-
sión que separa a un matrimonio de
labradores después de la muerte del
primer hijo que les nace. 

En otras poesías, como "El miedo
de la tempestad" ("Storm Fear") y "El
árbol junto a mi ventana" ("Tree at my
Window"), el poeta evoca los fenó-
menos naturales (una tormenta, un
árbol, su jardín) como si se tratase de
criaturas humanas. Nada puede ilustrar
mejor el credo estético de Frost que sus
propias palabras: "Una poesía comien-
za con un nudo en la garganta, un sen-
timiento de nostalgia, o una pena de
amor. Consiste en una tentativa para
encontrar una expresión y un esfuerzo
para encontrar un apaciguamiento. Una
poesía está acabada y completa cuando
una emoción ha encontrado un pen-
samiento que la expresa, y el pen-
samiento una palabra".

La libertad de expresión es decir
lo que la gente no quiere oír

George Orwell

El poder no es un medio, sino
un fin en sí mismo

George Orwell

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

CUENTO DE HADAS Y PRINCESAS

OLGA DE LEÓN G.
Mucho antes de que la niña naciera,

hadas, duendecillos y seres fantásticos,
como salidos de cuentos, se habían
reunido con el propósito de lograr acuer-
dos acerca de la vida que la princesita
habría de tener junto a sus padres, abueli-
tos, tíos y primitos. Sería sin duda una
niña afortunada y muy feliz; pero su lle-
gada al mundo haría todavía más feliz a
sus papás y abuelos; ya que por años
habían anhelado tener un hijito o hijita,
los padres, y un nieto o nieta de sus
respectivos hijo e hija, los abuelos.

Cuando la niña nació, una tormenta de
rayos de luz cubrió el cielo, y millones de
estrellas parpadearon intermitentemente
en señal de bienvenida. Como dato
curioso, sus papitos no desearon saber el
género de su bebé, quisieron esperar
hasta que naciera y fuera una sorpresa;
aunque no lo fue del todo para el abueli-
to paterno, al fin Ginecólogo.

Pero, sí lo fue para propios y extraños
en el hospital materno, en donde nació la
princesa, ya que recibieron a la bebita
más hermosa en toda el área de mater-
nidad (a decir de médicos y enfermeras).
Los cautivó con su naricita respingona,
ojos grandes y muy sonriente, ¡una tap-
atía regia! Y, con su tupida cabellera:
muy lacio, pero dócil y muy negro es su
cabello.

El Cónclave de las Hadas madrinas
pactado desde antes de que la niñita
naciera, contemplaba promisorios adven-
imientos para velar por la vida y suerte
de la bebé.

Este domingo, la princesita cumple un
año y cuatro meses. Y las Hadas se
aprestan a reunirse dentro de dos meses
más, a fin de revisar el horóscopo de
quien ahora parece mayorcita, camina
solita, come casi de todo y tiene más de
doce dientecitos, ocho abajo y cinco arri-
ba. A sus primitos, aunque cuatro y cinco
años mayores que ella, los más próximos
a su edad, les encanta jugar con la niña y
entretenerla con sus juegos para más
grandes: columpios, resbaladeros, aros
para trepar, carritos mecánicos y muchos
juegos con juguetes y sin ellos.

Un día, uno de esos en los que su
mamita la lleva a donde viven los abue-
los paternos y a la niñita le gusta ir al par-
que que está frente a la casa, la bebita y
su mamá se topan con un niño realmente
conflictivo, quizás porque así viven sus
padres (siempre peleando), o porque el
niño tiene problemas para relacionarse
con las niñas y cualquier fémina (de la
edad que sea).

Increíble, pero cierto y real, el
muchachillo de seis años, pocos meses
menos o más, estuvo agrediendo a la
niña, ¡una bebé de menos de año y
medio!, a quien no golpeó en su cabecita
con los pies, porque la mamá se percató
de la intención y levantó en vilo a su niña
del resbaladero para que tal no sucediera.
Y, enfurecido por su maldad fallida, el
maldoso golpeó a la madre en una pierna:
¡Qué es esto, Dios mío! ¿En qué mundo
vivimos o en qué mundo vive ese niño? 

Ajena a la experiencia que la rodeó, a
las siete de la noche, entraron los abueli-
tos en video chat con la princesita y su
mamá. Nada parecía haberla molestado y
solo se ocupaba de mostrarnos algunos
juguetes y balbucear, no sé qué tanto.

Siempre sonriente y en constante
movimiento, mandaba besitos con sus
manitas, siguiendo las instrucciones de
sus papitos ya que ellos sabían que los
abuelos se retirarían pronto de la conver-
sación.

… Y, el abuelo, quien adora a su nieta,
en son de muestra de su amor por la
pequeñita, para despedirse, le dice:
mañana iré para allá, güerquillilliya y le
pondré unos cuantos $%#?¡%#$/ al papá
de ese güerco grosero e irrespetuoso con
las niñitas; ya que él y la mamá son los
responsables de la conducta de su hijo, a
quien no han sabido educar.

Mientras esto sucedía en el planeta
Tierra por el teléfono y la Internet, arriba,
en el cielo, ya bajando por entre las
nubes, las Hadas madrinas de la niña y
sus duendes protectores venían a regalar-
le algunos dones a la hermosa princesa
para que, cuando estuviera en una
situación parecida, ella solita con sus
manitas, pensamiento y mirada, pudiera
detectar la maldad humana y los llamara
de inmediato para que la ayudaran con
quien quisiera hacerle daño.

La princesita tuvo por fracciones de
menos de un minuto, una visión que la
convirtió en hada, en un ser maravilloso
y fantástico, y el hechizo de su Hada
Madrina hizo que pudiera volverse invis-
ible ante la maldad o agresividad de
otros, así como moverse más rápido que
un rayo de luz, para quedar resguardada
del daño que cualquiera quisiera hacerle,
como el niño que odia a las mujeres, sean
bebés o adultas.

MI PRIMERA INFIDELIDAD

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cada vez que peleábamos deseaba
hacerle una chingadera. Si yo había deja-
do de fumar por ella, volvería a fumar; si
le había prometido no volver a llamar a la
China, lo haría; si se trataba de no
emborracharme, llegaba hasta las trancas
a su casa. Pero como adolescente, nunca
comprendí que, a quien le hacía daño con
esas venganzas por nuestras peleas, ¿era
a mí mismo?; me lo pregunté hasta
muchos años después. 

Rocío tenía muy en claro algo: lo
reconozco ahora que recuerdo que me
contó: cuando su madre descubrió que su
padre, en las noches y entre sueños, men-
cionaba el nombre de otra mujer, decidió
seguir el hilo de las conversaciones de él
entre sueños y encontró que ya había
estado casado. De hecho, seguía casado
cuando estaba a la vez casado con ella.
Lo estuvo desde que firmó el acta de
matrimonio, sin haberse divorciado
antes, estando la mujer embarazada con
tan solo diecisiete años. El hombre tenía
treinta y nueve y no era la primera vez
que sería padre.

De esa historia, mi novia me enseñó
una lección que habría de recordar toda
la vida. No había manera en que su
madre pudiera hacerle daño a su padre,
sin provocárselo también a ella misma.
“La paz solo viene con el auténtico
perdón”, me dijo. “Y si uno no perdona,
se envenena a sí mismo”. Por eso escribo
con esta libertad, por haber obtenido algo
más grande que el perdón de Rocío. Y sin
ello, habría muerto hace años, de sufrim-
iento.

Debo aclarar que lo que “yo le hice a
Rocío” aquella noche de verano en
Matamoros, si acaso le hice algo, no fue
resultado de algún enojo. Es más, ni
siquiera pensé en ella cuando actué y,
treinta años después, el día que se enteró
de lo sucedido, le dije en borrachera
sagrada de locura que ya habíamos corta-
do cuando ocurrió. Pero ahora, en estos
momentos de recuento escrito de mi
vida… ni estoy seguro de ello. Tal vez
seguíamos siendo novios y seguiré pen-
sando, para propósitos de este relato, que
éramos pareja. Así lo quiere Dios, así le
paga El Señor a ella, treinta años
después, con este perdón inaudito que me
otorga, por haber querido tener un hijo…
que no era mío.

Ocurrió durante aquellos tiempos que
a los cincuenta años identificamos como
lejanos, durante unas vacaciones a las
que nos invitó Ramiro, un vecino de
cuadra muy querido. Nos pagó las vaca-
ciones a mí y a otro amigo, Bonifacio.

Yo nunca traía dinero a los diecisiete

años y lo poco que traía se me acabó al
comprar los sándwiches para cenar en el
autobús. 

Al arribar a Matamoros por la
mañana, hubo necesidad de desayunar y
yo ya no traía un quinto. Ramiro pagó
todo, de ahí pal real.

Las noches las pasábamos en bares de
la frontera o en la playa y aquella noche
tan especial para mí, Ramiro había perdi-
do toda esperanza de lograr un ligue, por
lo que nos convocó a los amigos a la
Barra del Valor: La barra donde
pasaríamos la noche junto a él y en la que
beberíamos a su ritmo, según dictara su
propia consciencia, su miserable dolor y
su gorda billetera.

Una chica llegó a mi lado y ordenó
una cerveza. Comenzamos a platicar.
Dijo que su ex se llamaba Carlos, como
yo, por lo que yo me convertiría esa
noche en su perdición. “No espero poco
de ti”, me dijo con una sonrisa y se
esfumó durante horas.

Poco antes de que el antro cerrara, rea-
pareció. Era muy atractiva, pero no
recuerdo bien su rostro: por ahí anda una
fotografía borrosa que Bonifacio tomó
mientras bailábamos y nos besábamos en
la pista. Se llamaba Martha, se llamaba
así. Ramiro pidió que nos retiráramos del
antro cuando encendieron las luces. Yo
llevé a Martha conmigo. En casa de la tía
de Bonifacio había dos cuartos
disponibles: el primero, que ocupábamos
los tres… y uno más, donde no es nece-
sario decirlo: fue historia entre dos…

Esa fue mi primera infidelidad, de
muchas. Dios dijo: “A nadie le serás fiel,
excepto a tu Señor”. 

Él, en verdad castiga la infidelidad de
marido y mujer, (puedo testificar por
ello), pero también me ha enviado a fun-
dar un futuro. Y aunque las reglas que me
rigen son distintas a las que rigen al
mundo, en verdad os digo: llegará el día
en que los fundamentos de la sociedad
cambiarán, “porque cuando resuciten de
los muertos, ni se casarán ni se darán en
casamiento, sino serán como los ángeles
que están en los cielos” (Marcos 12:25;
Mateo 22:30).

Elmer Mendoza

Historia mínima de la
violencia en México

Crisis de Divinidades



Del 18 al 25 de enero la Iglesia celebra
la “Semana de oración por la unidad de los
cristianos”.

Hay miles de iglesias cristianas protes-
tantes en el mundo (tan sólo en EUA son
más de 40,000) y es triste que sus miem-
bros, que aman tanto a Jesús, no disfruten
Su Presencia Real y la plenitud de la ver-
dad. No podemos conformarnos con dis-
frutarla, debemos compartirla, pero como
no siempre podemos aproximarnos a ellos
y pueden rechazarnos (el diablo los engaña
haciéndoles creer que ni siquiera somos
cristianos), algo muy eficaz que podemos
hacer es orar por ellos.

Y como no hay como una madre para
reunir a sus hijos dispersos, encomendé-
moslos a María, Madre nuestra, través del
Rosario. Aquí tienes 5 peticiones:

1. Que recuerden que Jesús pidió a Su
Padre que seamos uno, como Ellos son
uno (ver Jn 17, 21). Que vuelvan a casa,
que termine la división que nos separa.

2. Que acepten que no ha de ir cada uno
por su lado, que Jesús fundó la Iglesia
Católica y le dio autoridad para comuni-
carnos Su enseñanza y guiarnos por el
camino.

3. Que comprendan que no basta la Sola
Escritura, que necesitan a la Iglesia
Católica para interpretarla.

4. Que reconozcan a María  como
Madre y se dejen arropar por su maternal
intercesión.

5. Que descubran que Jesús está real-
mente Presente en la Eucaristía, y nos da

Su Cuerpo y Su Sangre para que tengamos
vida (ver Jn 6), una razón fundamental
para ser católicos e ir a Misa.

Al final pide a Dios Padre nos ayude a
amarnos, comprendernos, perdonarnos y
volver a ser una sola familia, presidida por
Su Hijo y bajo la mirada maternal de
María.

8183-45-46-15 / 8183-45-40- 80 Ext. 210  MONTERREY, N.L. DOMINGO 21 DE ENERO DE 2024

Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

Aunque autoridades federales
afirmen cada rato que el país va
bien y que el pueblo está con-
tento, y lo mismo propaga la can-
didata de su partido a la presi-
dencia de la República, nosotros
tenemos otros datos.

En días pasados, estuve con
varios sacerdotes que dan su ser-
vicio en comunidades donde los
grupos criminales se pelean por
dominar territorios, para extor-
sionar y cobrar “derecho de piso”
a todo mundo. No es tanto el trá-
fico de droga, sino la extorsión.
Los párrocos platican que hay
poblaciones que se están quedan-
do con muy poca gente, pues la
mayoría huye hacia ciudades o
lugares menos conflictivos. ¿Qué
hacen los sacerdotes? No huir ni
dejar al pueblo solo, sino acom-
pañarles en su situación dramáti-
ca. A veces, hospedan en la casa
parroquial a algunas personas.
Ayudan a la gente cuanto
pueden.

Esos grupos armados no per-
miten que el párroco llegue a la
casa y al templo parroquial,
porque bloquean los caminos
para todos, incluso para la autori-
dad civil local. Allí siguen los
sacerdotes, cerca del pueblo que
sufre. Son buenos pastores, que
no abandonan a su pueblo,
aunque ellos también padezcan
amenazas y muchas limitaciones
económicas incluso para subsis-
tir. Las autoridades no han sido
capaces de desarticular esos gru-
pos criminales, que son dueños
de territorios y de vidas. Hace
poco, gobernadoras y gober-
nadores de Morelos, Guerrero,
Michoacán y Estado de México
se reunieron para abordar con-
juntamente el problema; ojalá
hagan cuanto más puedan por la
paz de nuestros pueblos.
Mientras tanto, los sacerdotes
permanecen en su misión.

Algunos obispos buscan
dialogar con líderes de esos gru-
pos, no para hacer pactos bajo la
mesa, sino para exhortarles a
cambiar de vida, a respetar a las
personas y sus bienes. Yo mismo
lo he hecho. Nos exponemos,
porque esas gentes pueden reac-
cionar no en forma racional,
sobre todo cuando están droga-
dos, pero no podemos quedarnos
sólo en lamentos y dejar todo al
gobierno. Cada quien hacemos
cuanto más podemos por nue-
stros pueblos.

El episcopado mexicano ha

promovido no sólo oraciones,
sino distintas formas de implicar
a la sociedad en la construcción
de la paz. La oración tiene una
fuerza increíble y en ella
ponemos nuestra confianza, pero
a Dios rogando y con el mazo
dando. Se habla con las autori-
dades para insistirles en que
hagan más por la paz social. Por
otra parte, tratamos de educar
para la fraternidad, empezando
por la familia y la escuela.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su
exhortación Fratelli tutti, nos
dice: “En muchos lugares del
mundo hacen falta caminos de
paz que lleven a cicatrizar las
heridas, se necesitan artesanos de
paz dispuestos a generar proce-
sos de sanación y de reencuentro
con ingenio y audacia” (225).

“Cada violencia cometida
contra un ser humano es una
herida en la carne de la
humanidad; cada muerte violenta
nos disminuye como personas.
La violencia engendra violencia,
el odio engendra más odio, y la
muerte más muerte. Tenemos
que romper esa cadena que se
presenta como ineludible” (227).

“Muchas veces es muy nece-
sario negociar y así desarrollar
cauces concretos para la paz.
Pero los procesos efectivos de
una paz duradera son ante todo
transformaciones artesanales
obradas por los pueblos, donde
cada ser humano puede ser un
fermento eficaz con su estilo de
vida cotidiana. Las grandes
transformaciones no son fabri-
cadas en escritorios o despachos.
Entonces, cada uno juega un
papel fundamental en un único
proyecto creador, para escribir
una nueva página de la historia,
una página llena de esperanza,
llena de paz, llena de reconcil-
iación. Hay una “arquitectura”
de la paz, donde intervienen las
diversas instituciones de la
sociedad, cada una desde su
competencia, pero hay también
una “artesanía” de la paz que nos
involucra a todos” (231).

ACTUAR

¿Qué podemos hacer por la
justicia y la paz en nuestros
pueblos? Ante todo, tener confi-
anza en el poder de la oración.
Pedir a Dios la conversión de
esos grupos, que ilumine a nues-
tras autoridades para que encuen-
tren soluciones pertinentes, y
seguirnos educando para con-
struir con pequeños hechos la
paz en la familia y en nuestra
propia comunidad.

¿Qué hacer 
por la paz

O. Felipe Bacarreza

Rosario por la unidad de los cristianos
Alejandra Sosa

‘Evangelio’ fuerza de Dios

para salvación del que cree
El Evangelio de este Domingo III del

tiempo ordinario, tomado de Marcos, no es
continuación del que leímos el domingo
pasado, que tomabamos de Juan, y nos
relataba el primer encuentro que tuvieron
con Jesús tres de los discípulos de Juan
Bautista, a saber, Andrés, un discípulo
anónimo y Simón Pedro (Jn 1,35-42). Esos
tres comprendieron que Jesús era «el
Cordero de Dios que quita el pecado del
mundo», según la instrucción que habían
recibido de su maestro Juan, y lo confe-
saron como el esperado de Israel: «Hemos
encontrado al Mesías, que quiere decir
Cristo». Pero no se habla en ese episodio
de «llamado» y los dos discípulos que
«siguen» a Jesús no permanecen con Él
más que ese día: «Se quedaron con Él
aquel día».

El Evangelio de este domingo, nos pre-
senta a esos tres discípulos en un escenario
muy distinto −el mar de Galilea− y dedica-
dos a la pesca: «Bordeando el mar de
Galilea, Jesús vio a Simón y Andrés, el
hermano de Simón, largando las redes en
el mar, pues eran pescadores…
Caminando un poco más adelante, vio a
Santiago, el de Zebedeo, y a su hermano
Juan; estaban también en la barca arreglan-
do las redes». ¿Por qué se encuentran en
un lugar tan alejado −unos 100 km en línea
recta− de donde Juan bautizaba y donde
les indicó a Jesús que pasaba? Juan bautiz-
aba en el Jordán en un lugar distante pocos
km de su desembocadura en el Mar
Muerto, en tanto que esos discípulos suyos
estaban ahora en el Mar de Galilea, de
donde nace el Río Jordán. La respuesta la
encontramos en el mismo Evangelio de
este domingo y se confirma con la reacción
que tendrán esos mismos discípulos tres
años más tarde, cuando se encuentren en
igual situación, después de que ¡fue entre-
gado Jesús!

«Después de que Juan fue entrega-
do…». El Evangelio nos relatará más tarde
la muerte de Juan, mandado decapitar por
Herodes con ocasión de su cumpleaños
(Mc 6,17-29); («Su cabeza fue el precio de
un baile», como hizo escribir el Santo Cura
de Ars en el altar del Bautista). Pero estu-
vo en la cárcel algún tiempo, porque desde
allí recibió noticias del ministerio de Jesús
y envío a sus discípulos a preguntarle:
«¿Eres Tú el que ha de venir o debemos
esperar a otro?» (Mt 11,2-3; Lc 7,18-19).
Después de que Juan fue entregado,
entonces, sus discípulos se dispersaron y
los cuatro que nos interesan volvieron a su
oficio de pescadores. No nos debe extrañar
porque es lo mismo que hicieron tres años
después, cuando fue entregado y crucifica-
do Jesús: «Se manifestó Jesús otra vez a
los discípulos a orillas del mar de
Tiberíades (Galilea)… Estaban juntos
Simón Pedro, Tomás, llamado el Mellizo,
Natanael, el de Caná de Galilea, los de
Zebedeo y otros dos de sus discípulos.
Simón Pedro les dice: “Voy a pescar”. Le
contestan ellos: “También nosotros vamos
contigo”. Fueron y subieron a la barca…»
(Jn 21,1-3). En esta última ocasión, en el
mismo lugar de aquella primera, dirigirá
Jesús a Pedro el llamado definitivo: «Tú,
sigueme» (Jn 21,19.22). Esta vez lo siguió
hasta morir por Él.

Volvamos al comienzo: «Después de
que Juan fue entregado», Jesús tomó la
decisión de formar el grupo de sus discípu-
los y, con este objetivo, también Él
«marchó a Galilea». Él no vuelve a su ciu-
dad de Nazaret, como los discípulos de
Juan, que vuelven a su vida anterior; Jesús
va a buscarlos a ellos y los encuentra en

ese Mar de Galilea: «Vio a Simón y
Andrés, el hermano de Simón, largando las
redes en el mar… vio a Santiago, el de
Zebedeo, y a su hermano Juan, que estaban
también en la barca arreglando las redes».
Estos cuatro pescadores no se encuentran
con un desconocido, sino con aquel a
quien han confesado ya como el Cristo.
Pero ahora su encuentro con Jesús es dis-
tinto; Él viene a llamarlos para que, dejan-
dolo todo, los sigan a Él y para encomen-
darles la misión de prolongar en el mundo
la obra de salvación de todo el género
humano, que Él vino a realizar: «Siganme
y Yo los haré pescadores de hombres».

Todas las generaciones de cristianos
debemos admirar y agradecer la respuesta
de ellos que, sin vacilar, «al instante,
dejando las redes lo siguieron… dejando a
su padre Zebedeo en la barca con los jor-
naleros, se fueron tras Él». Es un relato
muy sobrio; pero se trata del círculo más
interior de los Doce. De esa respuesta y de
la que darán los otros del grupo depende
que la salvación del mundo, decidida por
el Padre Dios, ejecutada por el Hijo, que se
hizo hombre, y conducida a lo largo de los
siglos por el Espíritu Santo, esté operante
en el mundo hoy y haya llegado a nosotros.
Se prolonga por medio del Sacramento del
Orden, como enseña el Catecismo de la
Iglesia Católica: «El Orden es el
Sacramento gracias al cual la misión con-
fiada por Cristo a sus Apóstoles sigue sien-
do ejercida en la Iglesia hasta el fin de los
tiempos» (N. 1536). Sabemos que en nue-
stro tiempo la prolongación y extensión de
esa misión está amenazada, precisamente
porque faltan los jóvenes que, siendo lla-
mados a esta misión por Cristo, respondan
como esos primeros apóstoles.

Antes de llamar a esos primeros cuatro,
Jesús ya había comenzado su misión:
«Después que Juan fue entregado, marchó
Jesús a Galilea; y proclamaba el Evangelio
de Dios: “El tiempo se ha cumplido y el
Reino de Dios está cerca; conviertanse y
crean en el Evangelio”». Dos veces usa el
evangelista la palabra «Evangelio» para
describir lo que Jesús proclamaba. Este
término es propio del mensaje de Cristo,
mensaje que es único, porque, sólo éste,

cuando es acogido en la fe, no sólo anun-
cia, sino que realiza la salvación eterna del
ser humano. Por eso, Jesús exhorta:
«Crean en el Evangelio». Si hubiera que
traducirlo por otra expresión, esa traduc-
ción no debería ser «buena noticia»,
porque ¡no es, en primer lugar, una noticia!
San Pablo, que es quien más usa la palabra
Evangelio, la define así: «No me
avergüenzo del Evangelio, que es fuerza
de Dios para salvación de todo el que cree»
(Rom 1,16).

Cuando los escritos del Nuevo
Testamento fueron traducidos al latín,
unánimemente se optó por conservar el
mismo término griego: «Evangelium».
Nadie se atrevió a reducirlo a alguna otra
expresión. Asimismo, cuando se tradujo al
español se adoptó el término «Evangelio».
En latín existen el adjetivo «buena»
(bonus, bona, bonum) y el sustantivo
«noticia» (nuntius,ii, m.), pero nadie osó
traducir el término griego «Euangelion»
por «bonus nuntius» o algo parecido, que
se aplica también a otras realidades, inclu-
so banales. Esto lo está haciendo nuestro
tiempo, después de veinte siglos, con el
peligro de perder uno de los términos más
propios y únicos del cristianismo.
Sabemos que por el cambio del lenguaje se
induce un cambio de la realidad, método
muy usado por ciertas ideologías material-
istas. En la definición de Evangelio dada
por San Pablo se destacan los elementos de
fuerza de Dios, salvación y fe. Nada de
esto se destaca en la expresión «buena
noticia». Dado que nuestros Leccionarios
ya están editados los responsables de la
proclamación de la Palabra de Dios
deberían corregirlos sobre el mismo texto
o, en todo caso, entrenar a los lectores para
que cambien la expresión «buena noticia»,
cada vez que aparezca, por «Evangelio».

Hemos hecho esta reflexión en este día
en que la Iglesia celebra el Domingo de la
Palabra de Dios, porque el mismo Jesús,
que es la Palabra de Dios hecha carne, se
identifica con el Evangelio cuando prom-
ete: «Quien pierda su vida por mí y por el
Evangelio, la salvará» (Mc 8,35; 10,29).


